Санкт-Петербургский государственный университет

**Лю Боэнь**

Выпускная квалификационная работа

**Освещение в современных СМИ Китая отношений между КНР и СССР (1949-1991 гг.)**

Уровень образования: Магистратура

Направление 41.04.05 «Международные отношения»

Основная образовательная программа

ВМ.5568.2018

«Связи с общественностью в сфере международных отношений»

Научный руководитель:

Кандидат исторических наук,

Доцент кафедры теории и истории международных отношений,

Рушин Дмитрий Александрович

Рецензент:

Доцент кафедры профессионального образования,

К.пед.н.доцент.академик Европейской академии естественных наук.,

ГАО ДПО <<Лениградский областной институт развития образования>>,

Радевская Наталья Станиславовна

Санкт-Петербург

2020

# ОГЛАВЛЕНИЕ

**ВВЕДЕНИЕ -----------------------------------------------------------------------------------------------**-5

**ГЛАВА I. Статьи китайских СМИ: анализ отношений между Китаем и Советским Союзом в период наибольшего сближения -------------------------------------------------------**10

1.1.Газета «Китайско-советская дружба»: анализ отношений между Китаем и Советским Союзом в первые годы после основания КНР-------------------------------------------------------10

1.2 Официальные СМИ Китая – газета "Жэньминь жибао", статьи о китайско-советских отношениях (1949-1959)----------------------------------------------------------------------------------23

1.2.1 Предпосылки и политические мотивы освещения китайскими официальными СМИ китайско-советских отношений (1949-1959 гг.)-----------------------------------------------------24

1.2.2 Содержание и анализ статей китайских официальных СМИ о китайско-советских отношениях (1949-1959)----------------------------------------------------------------------------------27

**Глава Ⅱ. Причины разрыва китайско-советских отношений (1960-1981 гг.) Анализ публикаций газеты Синьхуа жибао-----------------------------------------------------------------**41

2.1 Предпосылки разрыва китайско-советских отношений (объект исследования - газета Синьхуа жибао)--------------------------------------------------------------------------------------------42

2.2 Анализ причин разрыва китайско-советских отношений (объект исследования - газета Синьхуа жибао)--------------------------------------------------------------------------------------------45

**Глава Ⅲ. Комплексный анализ публикаций китайских СМИ о советско-китайских отношениях (2015 год, специальное издание "Жэньминь жибао" – спортивная рубрика, освещавшая новости советского спорта за 1949-1991 годы)--------------------**51

3.1Этап всестороннего сотрудничества между Китаем и СССР в контексте взаимодействия в спортивной сфере---------------------------------------------------------------------------------------53

3.2Этап противостояния между Китаем и СССР в контексте взаимодействия в спортивной сфере---------------------------------------------------------------------------------------------------------60

3.3Этап восстановления отношений между Китаем и СССР в контексте взаимодействия в спортивной сфере------------------------------------------------------------------------------------------65

3.4Вывод -----------------------------------------------------------------------------------------------------70

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ**-------------------------------------------------------------------------------------------71

**Список использованных источников и литературы** -------------------------------------------74

**ВВЕДЕНИЕ**

С древних времен существование человечества и развитие цивилизаций всегда сопровождались деятельностью по распространению информации. В настоящее время процесс глобализации ускоряется, отношения между различными странами и взаимодействие на международной политической арене и в других областях становятся все более и более сложными, а средства массовой информации играют все более важную роль. Во внутренних конфликтах и в международной политической борьбе средства массовой информации часто используются в качестве инструмента выражения мнения правительства той или иной страны и для реализации дипломатических стратегий. Все это сильно влияет на развитие международных отношений в контексте эпохи глобализации.

СМИ являются не только средством коммуникации и обмена информацией, но также часто выступают в качестве определяющей инстанции в процессе формирования общественного мнения, одновременно транслируя его в массы. Как инструмент формирования общественного мнения, средства массовой информации могут влиять на национальную политику. СМИ также могут оказывать влияние и на внешнюю политику страны, тем самым, в свою очередь, влияя на международные отношения в целом. Правительства всего мира используют средства массовой информации для трансляции необходимой информации внешнему миру и для обозначения своей дипломатической позиции. Это необходимо не только для формирования публичного имиджа страны, но и для завоевания стратегической инициативы и максимального соблюдения собственных интересов.

После основания Нового Китая Советский Союз был первой страной, объявившей об установлении с ним дипломатических отношений, что перекликается с «односторонней» внешней политикой Китая. 14 февраля 1950 года Китай и Советский Союз подписали новый Советско-китайский договор, в котором официального обозначили установление отношений, основанных на сотрудничестве в политической, экономической и культурной сферах.[[1]](#footnote-0) Китайско-советские отношения постепенно стали одними из важнейших двусторонних отношений в мире. С 1949 по 1991 годы отношения между Китаем и Советским Союзом проходили через период сотрудничества, конфликтный период и период реабилитации отношений, в освещении которых средства массовой информации играли важную роль.[[2]](#footnote-1)

В этой работе будет проанализирована и изучена тема китайско-советских отношений в рамках их освещения в современных китайских СМИ.

Объектом данного исследования являются репортажи и новостные публикации СМИ на разных этапах китайско-советских отношений

Предметом исследования является освещение в современных СМИ Китая отношений между КНР и СССР (1949-1991 гг.).

Целью работы является анализ освещения в современных СМИ Китая отношений между КНР и СССР (1949-1991 гг.).

Для достижения поставленной цели сформулированы следующие задачи:

1. Найти документы и сделать новостную подборку на заданную тему.

2. Выбрать новостные репортажи современных китайских СМИ, которые освещают китайско-советские отношения в разные периоды времени.

3. Сделать новостную выборку, охватывающую весь период китайско-советских отношений в качестве примера для анализа.

Актуальность выбранной темы состоит в том, что новостные сообщения СМИ являются важным каналом установления и укрепления отношений между государствами, а также важной составляющей дипломатической деятельности каждой страны. Публикации в средствах массовой информации являются связующим звеном, которое укрепляет взаимопонимание и дружбу между народами и имеет большое значение для построения гармоничного мирового сообщества. Статьи средств массовой информации о китайско-советских отношениях, особенно о китайско-советских отношениях с 1950-х по 1990-е годы, были важной частью китайско-российских отношений и оказали значительное влияние на развитие Китая и Советского Союза. Поскольку общественное мнение стало важным фактором в международных отношениях, роль медиаресурсов во внешней политике только увеличивается.  
 Публикации в СМИ Китая и Советского Союза за период 1949-1991 гг. играют еще одну значимую роль: Китайская Народная Республика и Советский Союз являются странами, где осуществляется новостная цензура. Для общения на международном и межгосударственном уровне часто используются только официальные СМИ и лишь малая часть независимых СМИ. Новостные публикации о китайско-советских отношениях с 1949 по 1991 год фактически отражают микрокосм отношений между двумя странами. Конкретный анализ сообщений СМИ за этот период может помочь провести глубокий анализ международных отношений между двумя странами.[[3]](#footnote-2)

Методы исследования. Главным методом данного исследования является метод анализа документов.

Существует большое количество статей о китайско-советских отношениях, но среди них мало современных публикаций из-за особой новостной цензуры в Китае и СССР. Кроме того, из-за Культурной революции в Китае, большое количество отчетов и документов по данной теме было уничтожено. В результате этого основным источником материалов для исследования становятся новостные публикации официальных СМИ Китая и СССР. Данная работа опирается на материалы, представленные в китайской государственной газете «Жэньминь жибао».

Хронологические рамки данного исследования охватывают период с основания Китайской Народной Республики 1 октября 1949 года до распада Советского Союза 25 декабря 1991 года.

Базой источников исследования является соответствующие сообщения и публикации официальных китайских СМИ и Национального института международных отношений. В связи с особенностью новостного регулирования Китайской Народной Республики, любые публикации любых китайских СМИ о политических и международных отношениях должны предварительно быть утверждены проверяющими органами, поэтому почти все публикации СМИ об отношениях между Китаем и Советским Союзом были представлены в государственных СМИ. Я выбрал несколько специальных изданий, посвященных советско-китайским отношениям в разное время для анализа и исследования.

Резюме китайско-советских отношений – развитие отношений Китая и Советского Союза условно можно разделить на три этапа,  
1) Период близкого взаимодействия и дружбы (1949–1959). Основные события этого периода: Китай и Советский Союз сформировали военно-политический альянс - Советский Союз помог Китаю в первые годы после основания, Китай перенимал опыт у Советского Союза, две страны тесно сотрудничали в международной политической деятельности, включая Корейскую войну. Это золотой период китайско-советских отношений, их началом считается период 16 декабря 1949 года - 17 февраля 1950 года. В это время Мао Цзэдун посетил Советский Союз с целью подписания «Договора о дружбе сотрудничестве и взаимопомощи» и аннулирования прежних ограничивающих договоренностей. Окончание этого периода ознаменовало возвращение советских специалистов в 1960 году.  
2) Конфронтация и идеологические дебаты, (1960-1981)  
Партии СССР и КНР начали дебаты в области идеологии, отношения между двумя странами ухудшились. Международное коммунистическое движение распалось на два лагеря.   
3) Нормализация отношений (1982 - 1991)  
Суть этого периода заключается в том, что и Китаю, и Советскому Союзу было необходимо восстановить отношения друг с другом. В 1980-х годах политика Китая и Советского Союза претерпела серьезные изменения. Внутренняя политика Китая сместила фокус внимания на экономическое развитие, реформы и открытость. После прихода к власти Андропова в 1982 году были начаты реформы с целью выйти из стагнации социально-экономического развития и неблагоприятного положения, когда почти все мировое сообщество видело СССР в качестве врага. После прихода к власти Горбачева в 1985 реформы были продолжены, было провозглашено «новое политическое мышление» во внешней политике, что включает в себя переосмысление политики в отношении социалистических стран, особенно Китая. С 15 по 18 мая 1989 года Генеральный секретарь ЦК КПСС Горбачев посетил Китай и провел переговоры с китайским лидером Дэн Сяопином, посвященные нормализации китайско-советских отношений.[[4]](#footnote-3)[[5]](#footnote-4)

Работа состоит из введения, трёх глав, заключения и списка использованной литературы. Первая глава в основном повествует о 60-летней годовщине установления дипломатических отношений между Китаем и Советским Союзом, освещенная «Жэньминь жибао» в 2009 году, а также представляет информацию из статей и отчетов о периоде «медового месяца» Китая и СССР между 1949 и 1959 годами. Дается анализ раннего этапа взаимоотношений двух стран. Во второй главе анализируются статьи политических журналов в период конфронтации между Советским Союзом и Китаем. Политические журналы 2007 года используются в качестве материалов для анализа периода китайско-советской конфронтации. В третьей главе был привлечен специальный выпуск газеты «Жэньминь жибао» 2015 года - «Китайско-советские отношения», посвященный 70-летию победы во второй мировой войне, в котором в качестве объекта исследования и анализа рассматриваются китайско-советские спортивные новости. Из-за политического и дипломатического контроля над новостями Китая данная работа в основном ссылается на сообщения современных китайских СМИ, а именно на сводки и сообщения официальных СМИ за последние годы по теме китайско-советских отношений.

# 

**ГЛАВА I. Статьи китайских СМИ: анализ отношений между Китаем и Советским Союзом в период наибольшего сближения**

**1.1.Газета «Китайско-советская дружба»: анализ отношений между Китаем и Советским Союзом в первые годы после основания КНР**

В 2009 году исполняется 60 лет со дня установления дипломатических отношений между Китаем и Советским Союзом. В честь этого события официальные средства массовой информации Китая в лице «Жэньминь жибао» сделали специальный репортаж опериоде, называемом «медовый месяце» Китая и Советского Союза. Благодаря анализу статей газеты «Китайско-советская дружба» и газеты «Жэньминь жибао» мы сможем лучше понять китайско-советские отношения с 1949 по 1959 годы.

5 октября 1949 года была создана Ассоциация китайско-советской дружбы. 1 ноября был запущен журнал Ассоциации - журнал "Китайско-советская дружба". Журнал сделал много публикаций с пропагандой «китайско-советской дружбы» и внедрении теории Советского Союза в области социалистического строительства КНР, которая является важным инструментом в работе Ассоциации. Однако с развитием Ассоциации журнал столкнулся со многими сложностями.

К октябрю 1952 года Ассоциация китайско-советской дружбы стала крупнейшей массовой организацией в стране, не только открывшей филиалы в основных административных районах, провинциях, городах и округах, но и основавшей более 119 900 филиалов на фабриках, в учреждениях и школах, собрав 38,9 млн. членов [1]. Хотя членами являлись люди из всех слоев общества, этнических групп и людей разных вероисповеданий, рабочие и крестьяне составляли абсолютное большинство, и неграмотные люди занимают значительную долю. Чтобы лучше способствовать «китайско-советской дружбе», Ассоциация должна была предоставить модель пропаганды, которая больше подходит для широких масс рабочих и крестьян, более популярна, быстрее публикуется и более широко распространена. Журналы имеют длинный цикл публикации и статьи, основанные на теоретическом материале, которые не соответствуют этим требованиям. Кроме того, к концу 1952 года все социальные преобразования были завершены, и должно было начаться социалистическое строительство.[[6]](#footnote-5) Ассоциация китайско-советской дружбы нуждалась в позиции, которая способствовала бы укреплению веры в социалистические достижения Советского Союза, чтобы укрепить веру широких масс людей на социалистическом пути и дать конкретные ориентиры для социалистического строительства в стране путем распространения и внедрения передового опыта и научных технологий Советского Союза.

Газета "Китайско-советская дружба" родилась при таких обстоятельствах. Это небольшая газета с четырьмя изданиями, основанная Го Можо. У газеты есть только один отдел в редакционном отделе, где располагались директор Оуян Хуэй, заместитель директора Чжан Жуйтин и более десяти редакторов. Статьи набирались и редактировались в издательстве «Таймс» Ассоциации дружбы распространяла газеты. Секретарь Генеральной Ассамблеи Чжан Цзай также управлял подпиской на газеты. В 1953 году Ляо Цзинтянь, бывший заместитель редактора газеты «Жэньминь жибао», был переведен в Ассоциацию и стал главным редактором газеты. Тираж первого номера газеты «Китайско-советская дружба» превысил 200 000 экземпляров, а седьмой выпуск достиг 450 000 экземпляров, став в то время одной из крупнейших государственных газет . Мало того, эта газета всегда была в авангарде новостной реформы в Новом Китае. Когда она была впервые опубликован в 1952 году, то выпускала публикации 15, 15 и 25 числа каждого месяца (с 1953 по 8, 18 и 28 числа каждого месяца), а макет был вертикальным написанием слева направо. В 1954 году китайско-советская «Благая весть» достигла своего первого пересмотра: от трех ежемесячных выпусков до одного еженедельного выпуска, публикуемого в среду. В 1955 году Газета "Китайско-советская дружба" изменила раскладку с традиционной прямой на горизонтальную, став одной из немногих газет в стране, которая возглавила реформу набора текста. В 1956 году Газета "Китайско-советская дружба" была переформатирована в третий раз: от одного еженедельного номера до двух еженедельных номеров, публикуемых в среду и субботу, этот порядок сохранился до закрытия газеты. Кроме того, Газета "Китайско-советская дружба" также активно отреагировали на новостную реформу под лозунгом политики «Двойная сотня». С первой половины 1956 года газета публиковала больше фотографий, коротких статей и комментариев, а содержание становилось более популярным и гибким к желанием читателей. Что еще более важно, газета, чтобы поддержать социалистическое строительство в стране, постоянно прививала "просоветскую" концепцию широким народным массам, показывая тем самым Китай в одной линии с самыми могущественными "союзниками". «Дружба между Советским Союзом и КНР - это лучшее доказательство политики китайского правительства по отношению к СССР и как к другу, и как к учителю».[[7]](#footnote-6)

Основной миссией газеты «Китайско-советская дружба» является достижение цели Ассоциации и пропаганда «Китайско-советской дружбы». Впервые газета вышла в канун 35-й годовщины Октябрьской революции в Советском Союзе и с самого начала имела направленность на проведение «Месяца китайско-советской дружбы» (с 7 ноября 1952 года по 6 декабря 1952 года). Это было крупнейшее мероприятие, организованное Ассоциацией китайско-советской дружбы за время ее существования, а также «главная работа» Ассоциации, положившая хорошее начало новостям о китайско-советской дружбе. Начиная с подготовки к мероприятию, последующего доклада и отчета о проведении мероприятия, газета активно сотрудничала с общественностью и публиковала статьи, такие как «Альянс китайско-советской дружбы» в первых-девятых выпусках, «Каковы блага народа от помощи Советского Союза экономическому развитию Китая », « Большие достижения индустриализации Советского Союза »,« Большие достижения сельскохозяйственной коллективизации Советского Союза »,« Счастливая жизнь советского народа »,« Опыт советского передового производства в Китае » «Важнейшая роль в экономическом строительстве» и другие серии статей.[[8]](#footnote-7)

С тех пор эти темы стали регулярными заголовками новостей "Китайско-советской дружбы". Пропаганду «Китайско-советской дружбы» можно разделить на два основных аспекта: с одной стороны, она заключается в создании имиджа продвинутого и развитого Советского Союза для читателей, в основном для рабочих и крестьян; с другой стороны, она стремится создать прочную атмосферу дружбы с Советским Союзом и активного заимствования опыта Советского Союза. Первый аспект пропаганды, в частности, включает в себя следующие пять аспектов: во-первых, активно привлекать внимание к помощи Советского Союза Китаю и подчеркивать глубокую привязанность Советского Союза к китайскому народу. В первом выпуске "Китайско-советской дружбы" появилась рубрика «Великая дружба», посвященная новостям и фотографиям с примерами помощи, оказанной Советским Союзом Китаю и дружественным обменам между китайским и советским народами. Эта колонка выпустила в общей сложности 97 публикаций до 30 декабря 1954 года.

С 1952 по 1954 годы в газете также часто публиковались сводные отчеты по темам «Советская помощь», «Спасибо за помощь» и «Большая помощь». Хотя количество таких статей уменьшилось с 1955 года, по-прежнему постоянно поступали новости о помощи Советского Союза Китаю. Кроме того, газета также открыла рубрику «Истории советских экспертов», в которой публиковались новости об экспертах из СССР, помогавших людям в Китае. Газета настаивала на пропаганде важности китайско-советского альянса для Китая. Ежегодно в преддверии 14 февраля "Китайско-советская дружба" публиковала статьи о подписании «Договора о дружбе сотрудничестве и взаимопомощи» на видном месте, чтобы напоминать о важности китайско-советского союза.[[9]](#footnote-8) Газета подчеркивала достижения Советского Союза в области строительства и социального развития. В дополнение к регулярным публикациям с 18 сентября 1954 года "Китайско-советская дружба" ввела рубрику «Выставка достижений Советского Союза в области экономики и культуры», чтобы систематически рассказывать о достижениях Советского Союза, эти публикации продолжались 17 выпусков подряд. Кроме того, в 1954, 1955 и 1956 годах в течение трех лет подряд в каждом первом издании года на главных страницах печатались статьи о важных достижениях Советского Союза в предыдущем году.

С 201-го номера в 1956 году газета также запустила колонку под названием «Советский Союз, движущийся к коммунизму», в которой отслеживалось и сообщалось о новых достижениях Советского Союза на первой или второй странице время, выпуск этой колонки продолжался до 1957 года. В статьях также делался акцент на счастливую жизнь и благородные качества советских людей. "Китайско-советская дружба" публиковала репортажи о счастливой жизни советских людей, чтобы читатели могли в полной мере ощутить пользу, которую социалистический строй принес советскому народу. Например, в статье 167 выпуска «Воздушного автобуса» сообщается, что Советский Союз откроет воздушные коридоры в крупных городах для использования вертолетов для перевозки сотрудников на работу и с работы, а также в статье 212 «Чтобы улучшить жизнь рабочих» говорится о советских рабочих, которые могут пить бесплатное молоко в цехе каждый день. 218-е собрание колхозов сообщило, что советские колхозники могут беспрепятственно получить доступ к комфортной среде и оборудованным для их удобства колхозным объектам. Кроме того, чтобы подчеркнуть разницу между социалистическим обществом Советского Союза и хорошо понятым капиталистическим обществом, "Китайско-советская дружба" также создала рубрику «Новые люди и новые явления в Советском Союзе», чтобы сообщать об оказанной взаимной помощи и взаимном прогрессе.[[10]](#footnote-9) Социалистическое общество не заботится о личных выгодах и потерях и усердно работает. Наконец, в "Китайско-советской дружбе" писались хвалебные статьи о деятельности великих советских руководителей и подчеркивался вклад Советского Союза в коммунистическое движение.

Каждый год в дни рождения Ленина и Сталина, а еще позже, в дни рождения Ворошилова и Хрущева, газеты публиковали специальные статьи, чтобы отметить их годовщины. Газета подчеркивает незаменимый статус «старшего брата» Советского Союза в социалистическом движении, восхваляя великие личности бессменных лидеров, и побуждает людей твердо верить, что путь Советского Союза верен.

Работа во втором аспекте в основном включает в себя следующие пять элементов: во-первых, активно пропагандировать дружескую деятельность местных ассоциаций и активно предоставлять письменные материалы для дружественных ассоциаций для поддержки их деятельности.

В "Китайско-советской дружбе" всегда был специальный раздел, в котором сообщалось о работе местных ассоциаций дружбы, где публиковались новости, объявления, информация для читателей, рекламные материалы и т.д., непосредственно обслуживающие работу ассоциаций. Во-вторых, опубликовали большое количество литературных и художественных произведений, восхваляющих Советский Союз, таких как лозунги и воззвания, поэзия, куплеты и присказки Весеннего фестиваля и т.д. Так выражалась любовь китайского народа к Советскому Союзу и создавалась дружеская атмосферу между Китаем и Советским Союзом. Например, 4-й выпуск: «Песни китайско-советской дружбы», «Китайско-советская дружба на десять тысяч лет», 141-й выпуск: дуэт «Большая дружба на десять тысяч лет» и т.д. В-третьих, создавалась модель для изучения Советского Союза и активно пропагандировались народные достижения в различных регионах. По сообщению «Китайско-советской дружбы», Гуандунская школа сельскохозяйственных технологий Чжункай, благодаря использованию сельскохозяйственной научной теории Мичурина, прививая сладкий картофель по его методике, увеличила урожай на 57 килограммов [[11]](#footnote-10), ферма округа Шаньси Чанцзы с применением сельскохозяйственного опыта Советского Союза удвоила число поросят [[12]](#footnote-11), государственный завод 427 выполнил пятилетний план почти на два года вперед , такие сельскохозяйственные общины, как Ла Яоцзылинь, использовали методики Советского Союза. Благодаря передовым сельскохозяйственным технологиям производство зерна также увеличилось[[13]](#footnote-12) .

В-четвертых, частая публикация путевых заметок и впечатлений от визитов в Советский Союз не только свидетельствовала о великих достижениях Советского Союза, но и укрепила веру читателей в приверженность советскому пути благодаря этим отчетам «увидев, уверовал». В-пятых, колонки, такие как «Письма читателей», «Вопросы и ответы читателям», «Вопросы и ответы» и «Советский Союз сегодня», были созданы для того, чтобы отвечать на вопросы читателей о жизни людей в Советском Союзе и строительстве социализма. Например, в105-м номере: «Советский Союз все еще переживает стихийное бедствие сегодня?», 153-й выпуск: «В Советском Союзе еще есть безграмотность?» Согласно сообщениям, хотя Советский Союз не мог контролировать, но успешно освоил технологию, чтобы максимально избежать потерь от стихийных бедствий, а неграмотность Советский Союз ликвидировал еще в 1940 году. Мелкие торговцы, которые давно исчезли в Советском Союзе, на самом деле просто вышли на улицы, где продолжили продавать свой товар. Таким образом, как рупор "китайско-советской дружбы", "Китайско-советская дружба" не жалела усилий для поддержания дружественных отношений между Китаем и СССР, иногда приукрашивая и отдавая похвалу Советскому Союзу. В 279-и номерах газеты мы не смогли найти н одного негативного репортажа о Советском Союзе.[[14]](#footnote-13)

В этом смысле "Китайско-советская дружба" - это газета, которая «переносит» читателя в Советский Союз. Однако следует признать, что в игре китайско-советских отношений "Китайско-советская дружба" - это просто один из элементов Прежде всего, "Китайско-советская дружба" - это продукт, служащий стратегии развития китайско-советских отношений. Накануне основания Нового Китая. 30 июня 1949 года Мао Цзэдун опубликовал статью «О народно-демократической диктатуре», в которой объявил: «Односторонности нас учат 40-летний опыт Сунь Ятсена и 28-летний опыт Коммунистической партии. Чтобы добиться победы и закрепить ее, нужно придерживаться одной стороны. С 40-летним и 28-летним опытом китайский народ либо на стороне империализма, либо на стороне социализма, и здесь нет никаких исключений». В то же время Мао Цзэдун также дал понять, что Коммунистическая партия Советского Союза - наш лучший пример, и мы должны учиться у них [[15]](#footnote-14). Была сформирована «односторонняя» дипломатическая стратегия Советского Союза. "Китайско-советская дружба" является продуктом этой большой стратегической структуры. Во-вторых, "Китайско-советская дружба" как инструмент СМИ могла повлиять на китайско-советские отношения, но не могла самостоятельно поддерживать их. Хотя "Китайско-советская дружба" старалась изо всех сил избегать темы противоречий и проблем в китайско-советских отношениях, они не могли полностью игнорировать противоречивые факторы в китайско-советских отношениях.Хотя "Китайско-советская дружба" являлась «односторонней» газетой, это не означает, что у нее не было выбора в ее продвижении и отношении к СССР. Спустя первые три месяца после выпуска газеты наступил 1953 г., когда социалистическое строительство и трансформация вышли на новый этап. 7 февраля 1953 года Мао Цзэдун выступил на первой сессии четвертого заседания Китайской народной политической конференции: «Мы хотим построить великую страну. Работа перед нами тяжелая, а нашего опыта недостаточно. Поэтому мы должны изучать опыт передовой страны - Советского Союза»[[16]](#footnote-15).

Будь то внутри или вне Коммунистической партии, ветеранские кадры, новые кадры, техники, интеллигенция и рабочие, крестьяне, все должны добросовестно учиться у Советского Союза. Мы должны не только изучать теории Маркса, Энгельса, Ленина и Сталина, но и изучать передовую советскую науку и технику. Мы должны начать кульминацию изучения Советского Союза по всей стране, чтобы усилить и укрепить ее. [[17]](#footnote-16) Это означает, что изучение передового советского опыта должно быть целенаправленным и должно соответствовать целям построения социализма. Газета «Китайско-советская дружба» не была исключением.

В этом контексте "Китайско-советская дружба" также изучила ряд практических принципов отчетности идеи «обучения у СССР», знакомящих и продвигающих передовой опыт Советского Союза. С самого начала и до приостановки публикации представление "Китайско-советской дружбы" об опыте Советского Союза всегда соответствовало темпам социалистического экономического развития Китая и в основном было сфокусировано на промышленности, сельском хозяйстве, науке и технике, культуре, искусстве, общественной жизни и политической системе. Судя по содержанию газет, в 1953 году основное внимание было уделено кульминации социалистического строительства в Китае[[18]](#footnote-17).

С этой целью «Новости китайско-советской дружбы» подробно осветили в шести последовательных выпусках с 18 мая по 28 июня то, как Советский Союз проводил пропаганду и агитацию для различных задач. Чтобы сотрудничать с кампанией против отходов в отечественном строительстве, газета также опубликовала серию статей о том, как советские люди усердно работали в период с 8 октября по 8 декабря 1953 года. В 1954 году основное внимание было уделено разработке Конституции Китайской Народной Республики. По этой темы "Китайско-советская дружба" опубликовали 7 статей о Конституции СССР, а также был опубликован четвертый выпуск специального доклада "Когда была опубликована Конституция СССР"[[19]](#footnote-18).  
 Также опубликовали три статьи: «Советская Конституция», «Советская Конституция приносит счастье», «Законопослушный дух советского народа». Центром притяжения в 1955 году стало утверждение плана «пятилетки». С этой целью газета опубликовала такие статьи, как «Советские предприятия решили выполнить пятилетний план на два месяца раньше срока», «Советский Союз выполнил пятилетний план с опережением графика», «Сценарий пятилетнего плана Советского Союза» и призвали китайский народ напряженно работать над выполнением пятилетнего плана. Главным событием в 1956 году была полная реализация сельскохозяйственной коллективизации. Чтобы помочь в осуществлении пропаганды, газета опубликовала статью «Г-н Ван отправился в Советский Союз», написанную Цзо Цаном для 10 последовательных выпусков с 159-го номера. Собирательный персонаж г-н Ван рассказал о передовом опыте советских колхозов и призвал людей активно участвовать в коллективизации. Китайско-советская дружба" не только часто сообщала о первых достижениях и передовом опыте построения социализма в Советском Союзе на первой полосе, но и долгое время настаивала на освещении деятельности Советского Союза в промышленности, сельском хозяйстве и науке во втором, третьем и четвертом изданиях. Среди них большое количество статей посвящено фактическим потребностям обычных рабочих[[20]](#footnote-19).

Например, 11-й выпуск: «Как работают советские каменщики», 13-й выпуск: «Советской технологии штукатурных работ», 133-й выпуск: «Способ обработки арахисовой почвы» и 164-й выпуск: «Как замочить семена пищевой содой». Они не только рассказывали о том, как «учиться у Советского Союза». С 1955 года новости о строительстве социализма в «Китайско-советской дружбе" также резко возросли. Если взять в качестве примера первую полосу, то в 1953 году было только два заголовка о строительстве китайского социализма, в 1954 году это число возросло до 4, а в 1955 и 1956 годах они достигли 10. Содержание включаело в себя: пропаганду генеральной линии партии в 1953 году, пропаганду конституции Китайской Народной Республики в 1954 году, борьбу с контрреволюционным альянсом Гао Жао в 1955 году, осуждение контрреволюционной группы Ху Фэна, приветствие кульминации сельского строительства в Китае в 1956 году и празднование китайского строительства социализма в 1956 году и т.д. Из этого видно, что «Китайско-советская дружба" - это не только газета, которая служит дипломатии, но и газета, которая внимательно следит за внутриполитической тенденцией и обслуживает внутренний информационный спрос страны. Можно сказать, что некоторая «отсталость» Советского Союза в «Китайско-советской дружбе» должна была лучше поддерживать отечественное социалистическое строительство. Особенно с 1953 года, когда основное внимание уделялось полномасштабному развитию социалистического строительства, изучение опыта Советского Союза стала общенациональной деятельностью. Ассоциация китайско-советской дружбы вскоре изменила свою направленность на пропаганду Советского Союза. 9 февраля 1954 года на первом общенациональном собрании Ассоциации китайско-советской дружбы даже были даны конкретные инструкции: Ассоциация китайско-советской дружбы должна была осуществлять поддержание образа китайско-советской дружбы в соответствии с запросами страны и местного центра, в соответствии с производственными потребностями и идеологическими условиями народа .

Эта резолюция дополнительно прояснила направление «Китайско-советской дружбы», то есть внутренней политической пропаганды. В 1955 году «Китайско-советская дружба" еще раз обратила внимание на эту функцию поддержания внутренних инициатив страны в извещении о реорганизации, заявив, что произошло «Успешное осуществление первой пятилетки и можно приветствовать кульминацию движения сельскохозяйственного сотрудничества», «Китайско-советская дружба" должна была лучше знакомить людей с достижениями Советского Союза в области строительства и передовым опытом согласно потребностям и реальной ситуации в Китае . Конечно, с точки зрения новостного освещения, это также можно назвать более разумным и более соответствующим принципам СМИ, потому что это повышает «актуальность» содержаниея газеты и теплее встречается читателями, с большей вероятностью привлечет их внимание, усилит влияние газеты на читателей.

Как агитационная площадка для китайско-советской дружбы, с приданием огласки о разногласиях в китайско-советских отношениях, «Китайско-советская дружба” стала первой «жертвой» в Ассоциации дружбы . После публикации в 1956 году «доклада Хрущева» в самой Ассоциации также начались разногласия. 25 апреля 1956 года Мао Цзэдун выступил с докладом «о десяти важнейших взаимоотношениях» на расширенном заседании Политбюро ЦК КПК, в котором проанализировал недостатки в процессе заимствования советского опыта и предложил разработать новую стратегию, подходящую для реалий Китая того периода. Он заявил: «Наша политика заключается в том, чтобы изучать сильные стороны всех наций и всех стран, их политику, экономику, науку, технологии, литературу, искусство и другие полезные для страны знания». [[[21]](#footnote-20)Он отметил, что «односторонняя» политика утратила актуальность, и провозглашенное прежде й «изучение передового советского опыта» превратился в «изучение сильных сторон всех стран». Мало того, Лю Шаоци также произнес длинную речь сразу же после докладов руководителей информационного агентства Синьхуа, Центрального вещательного бюро и других подразделений. Он указал, что при изучении опыта Советского Союза его не разделяли на хороший и плохой, независимо от условий, все принимали его, все ему следовали, это было проявлением догматизма, слепым повиновением и предрассудком [[22]](#footnote-21).

В таких условиях газета «Китайско-советская дружба», «односторонняя» газета, столкнулась с трудностями. В это время Ляо Цзинтянь, заместитель секретаря и первый заместитель генерального секретаря Ассоциации китайско-советской дружбы, предложил реорганизовать Ассоциации и изменить существующую политику пропаганды. Кроме того, Оуян Хуэй и другие четыре директора редакции газеты также написали Лю Шаоци, предлагая сузить перечень обязанностей Ассоциации. Хотя не было дано четкого ответа на этот запрос, эти идеи быстро появились на страницах газеты.

Начиная с 228-го номера 3 октября 1956 года, газета изменила подачу новостей из-за провозглашения политики «Двойной сотни», в первом полугодии изменила макет первой страницы для четырех последовательных выпусков. Количество изображений увеличивало длину статьи, поэтому в новых условиях на всей странице могла публиковаться только одна статья без изображений. Кроме того, описание опыта Советского Союза сократилось в основном до кратких сводок о его научных достижениях. Однако эти изменения явно отклонялись от изначального курса «Китайско-советской дружбы», заложенного в момент ее основания, и которые были пересмотрены после 1956 года, со статьями, которые прежде были легки для понимания большинства рабочих, крестьян и других простых людей. Эта обстановка поддерживалась до 1957 года. Но со временем это стало невозможно. 27 января 1957 года партийная группа Ассоциации представила «Отчет об улучшении работы ассоциации китайско-советской дружбы»: Ассоциация решила упростить организацию и превратила газету «Китайско-советская дружба» в ежемесячный журнал. 6 февраля 1957 года Центральный Комитет Коммунистической партии Китая утвердил и направил этот отчет Партийной группе Ассоциации [[23]](#footnote-22). 27 марта 1957 года «Китайско-советская дружба» опубликовали оповещение о «Приостановлении публикаций» в 278-м выпуске газеты, заявив, что газета будет приостановлена ​​во втором квартале и заменена на ежемесячный журнал в третьем квартале. Конкретные формальности для оформления подписки были объявлены отдельно. 30 марта 1957 года «Китайско-советская дружба» дала более подробное объяснение о новом формате выхода газеты в последнем - 279-м номере. Газета пояснила, что в журнале будут публиковаться статьи о строениях и повседневной жизни советских граждан, а также будет освещаться дружеское сотрудничество между народами Китая и Советского Союза, читательская аудитория расширится, появятся публикации для рабочих и крестьян со средним уровнем образованности, для учащихся средних школ и университетов, а также большинства государственных служащих. Однако этот журнал навсегда остался в стадии планирования с началом «антиправого» движения.

В целом, «Китайско-советская дружба» как продукт конкретных исторических условий, была обречена стать жертвой исторических обстоятельств. С точки зрения пропаганды «китайско-советской дружбы», то, что она пыталась сделать, было невозможной задачей. Во-первых, в качестве инструмента политической пропаганды с вполне четки объектом «Китайско-советская дружба» не могла быть успешной газетой. Газета имеет очевидную одностороннюю идеологическую направленность и не может получить любого другого отклика и обратной связи от аудитории, кроме предусмотренного ее идеологией: содержание статей однообразно, а освещаемые темы повторяются. Например, темы, выбранные во время празднования Октябрьской революции и подписания Договора о дружбе, союзе и взаимной помощи, освещались каждый год,а содержание практически не менялось. Кроме того, очень мало статей было написано самими сотрудниками газеты. Большинство статей было перепечатано из советских газет и журналов. Статьи выходили не ко времени. С этой точки зрения «Китайско-советская дружба» была больше похожа на учебник или справочник. Во-вторых, хотя «Китайско-советская дружба» была закрыта под давлением разногласий между Китаем и Советским Союзом, с точки зрения международных отношений между странами не бывает вечных врагов или вечных друзей. Избегать и скрываться от различий, значит заниматься самообманом. В свете меняющейся международной обстановки в то время газета «Китайско-советская дружба» еще со дня своего основания была обречена на закрытие.

**1.2 Официальные СМИ Китая – газета "Жэньминь жибао", статьи о китайско-советских отношениях (1949-1959)**

О ГАЗЕТЕ "ЖЭНЬМИНЬ ЖИБАО"

ЖЭНЬМИНЬ ЖИБАО— китайская ежедневная газета, выходящая на китайском, русском, английском, японском, французском, испанском, арабском, монгольском, тибетском, уйгурском, казахском и корейском языках; официальное печатное издание Центрального комитета Коммунистической партии Китая. "Жэньминь Жибао" - одна из ведущих газет в мире. "Жэньминь Жибао" - это свыше тысячи журналистов, работающих в 70 корреспондентских отделениях в разных странах мира. Более пятисот партнерских организаций помогают газете сделать сайт важным окном познания Китая. "Жэньминь Жибао - онлайн" выходит на китайском, русском, английском, японском, французском, испанском и арабском языках. Первые редакции были открыты в Японии и США[[24]](#footnote-23).

15 июня 1948 года газета «Жэньминь жибао» была создана как издание бюро ЦК КПК Северного Китая. Мао Цзэдун своей рукой написал её название. 1 августа 1949 года (накануне образования КНР). Центральный комитет КПК принял решение превратить её в свою официальную газету.

В процессе многолетнего развития «Жэньминь жибао» вместе с десятками дочерних изданий (известных не только в стране, но и в мире) стала крупной организацией — холдингом «Жэньминь жибао». Руководство страны и компартии Китая уделяет большое внимание и оказывает огромную поддержку холдингу.

**1.2.1 Предпосылки и политические мотивы освещения китайскими официальными СМИ китайско-советских отношений (1949-1959 гг.)**

Будучи первой социалистической моделью в истории человечества, модель Советского Союза превратила социализм из теории в практику, которая во многом вдохновляла доверие пролетариата и трудящихся всего мира, включая Китай, в их борьбе за дело коммунизма. В первые дни основания Китайской Народной Республики Китай принял «одностороннюю» дипломатическую политику и учился у Советского Союза во всех аспектах.  
 30 июня 1949 года Мао Цзэдун ясно написал в послании «О народно-демократической диктатуре» в ознаменование 28-й годовщины Коммунистической партии Китая: «Китай пришел к идеям марксизма благодаря СССР». Во время «Октябрьской революции» прозвучал пушечный залп, который принес нам марксизм-ленинизм, и только тогда мы глубоко осознали, что «идти русским путем - это и есть наша дорога»[[25]](#footnote-24).

«Изучение опыта Советского Союза» не только означает, что Коммунистическая партия Китая должна учиться у России, чтобы идти по пути социалистической революции, но также означает, что Коммунистическая партия Китая должна идти по пути социалистического строительства, проложенного лидерами большевистской партии. Несмотря на то, что выполнение первого пункта непросто и намного сложнее, чем второго, бесспорным фактом является то, что второй пункт является продолжением исторической логики первого. В исторической обстановке в то время «Жэньминь жибао” как официальная газета Центрального комитета Коммунистической партии Китая занимает доминирующее положение в выстраивании основной идеологии Китая. Таким образом, «Жэньминь жибао пропагандирует опыт и достижения советского социалистического строительства и обязана помочь значительно повысить доверие китайского народа к социалистической революции и социалистическому строительству, создать единый фронт для международных социалистических сил. 1 октября 1949 года стало очень важным поворотным моментом в современной истории Китая. Рождение Нового Китая стало эпохальной вехой. [[26]](#footnote-25)От основания Нового Китая до создания социалистической системы в конце 1956 года - это был период перехода от старого к новому социалистическому обществу. Столкнувшись с тяжелой международной и внутренней ситуацией, Коммунистическая партия Китая заставила людей не только успешно выполнить поставленные революцией задачи, но и одержала крупные победы, такие как сопротивление Соединенным Штатам, подавление контрреволюции. Она восстановила национальную экономику и укрепила новый режим. Она успешно выполнила три основные задачи социалистического преобразования, успешно осуществила переход к социализму и открыла путь к строительству социализма. В этот период «Жэньминь жибао» освещала социалистическое строительство в Советском Союзе и какое отношение это имело к Китаю. Основной целью было укрепление государственной власти недавно родившейся Коммунистической партии.

Взяв за пример 1949 год, сосредоточив внимание на создании и предварительной консолидации Народного правительства Нового Китая, «Жэньминь жибао» освещала новости о социалистическом строительстве Советского Союза, расставив четкиме акценты. В начале 1949 года «Жэньминь жибао» опубликовала редакционную статью «Обзор международной ситуации в 1949 году», опубликованную в журнале «Новые времена» в Советском Союзе. В статье подчеркивались достижения Советского Союза: "отметим, что социалистический лагерь, возглавляемый Советским Союзом, начал действовать на мировой арене", а социалистический лагерь страны, возглавляемый Советским Союзом, "неуклонно продолжал поддерживать мир и безопасность во всем мире” [[27]](#footnote-26); с другой стороны, «капиталистический лагерь, возглавляемый западными странами, такими как Великобритания и США, спровоцировал войны и распространил террор и беспорядки в мире »; внутренние и дипломатические достижения Советского Союза в 1948 году показали миру твердую веру людей в противодействие империализму и приверженность мирному развитию, показали «бесконечные резервы у этого лагеря»[[28]](#footnote-27).

В августе того же года большая часть Китая была освобождена, и Коммунистическая партия Китая создала новую государственную власть.

В том же году «Жэньминь жибао» сообщила о Линь Цяньюне, одном из лидеров Китайского профсоюза рабочих, на «Всесоюзной конференции по поддержке мира». В своем выступлении он вначале напомнил о помощи Советского Союза китайской революции, а затем подчеркнул, что «китайско-советская дружба, победа китайского народа в революции и освободительная война нераздельны».[[29]](#footnote-28)

Он сказал с большой уверенностью, что Китайская Народно-Освободительная Армия собирается взять контроль над всем Китаем, а в уже освобожденных районах Китая новое производство и строительство идут полным ходом. Наконец, он прокричал: «Да здравствует дружба между двумя народами Китая и Советского Союза! Да здравствует товарищ Сталин, великий революционный лидер народов мира»![[30]](#footnote-29) Чтобы всесторонне поддерживать взаимоотношения с Советским Союзом на национальном уровне, 5 октября 1949 года была основана Генеральная ассоциация Китайско-советской дружбы в Пекине. «Жэньминь жибао» опубликовала много информации об ассоциации, 18 статей только за октябрь месяц.

В то же время «Жэньминь жибао» опубликовала много информации о выставке советского строительства, в августе и сентябре было опубликовано 13 репортажей. Основная цель выставки - систематически и детально познакомить население Китая со строительством Советского Союза и учиться на его примере. Председатель Мао сказал, что Советский Союз - наш лучший учитель, с его помощью можно превратить Китай из отсталой сельскохозяйственной страны в процветающую и промышленно развитую.

**1.2.2 Содержание и анализ статей китайских официальных СМИ о китайско-советских отношениях (1949-1959)**

В августе 1950 года «Жэньминь жибао» направила статьи газеты «Правда» Советского Союза о второй четверти производственного отчета СССР. Достижения Советского Союза в области народнохозяйственного строительства доказали превосходство социалистического строя. Советский народ под руководством товарища Сталина успешно придет к финальной цели - построению коммунизма.  
Как мы все знаем, так называемая «советская экономическая модель» является моделью централизованной и плановой экономической системы, ее стратегия экономического развития заключается в том, чтобы отдавать приоритет развитию тяжелой промышленности. В сентябре 1953 года Центральный Комитет партии обнародовал генеральную линию переходного периода в Китае: «одно новшество приведет к трем изменениям». В декабре Мао Цзэдун внес важные изменения в схему всеобщего просвещения и пропаганды, разработанную Центральным отделом пропаганды. Глядя на схему, «мы видим, что на общий маршрут, предложенный Мао Цзэдуном в переходный период, явно оказал влияние Советский Союз».

Это влияние в основном отражается на переходном периоде, где Советский Союз выступал в качестве ориентира для определения потребностей социалистического перехода в Китае.  
 Для изучения национальную экономической стратегии развития, ориентированной на развитие тяжелой промышленности, Советского Союза требовалось время, необходимо было изучить опыт Советского Союза, чтобы осуществить коллективизацию Китая в сельских районах. Влияние СССР на все перечисленные процессы было в полной мере отражено в большом количестве публикаций в«Жэньминь жибао» по данной теме за этот период[[31]](#footnote-30).  
 В феврале 1951 года газета «Жэньминь жибао» опубликовала новостные статьи о помощи советских специалистов в восстановлении и строительстве тяжелой промышленности Китая в 1950 году. В статье говорится: «Благодаря помощи советских экспертов большинство фабрик и рудников превзошли показатели по уровеню производства японско-марионеточного периода. По состоянию на конец 1950 года печи для производства железа во всех регионах превысили первоначальную проектную мощность, включая запланированное производство 250 тонн чугуна в Шицзиншане, план которого был перевыполнен, а плавильная печь установила рекорд в 376 тонн, тогда как 50-тонная чугунолитейная печь Тайюаня установила рекорд в 106 тонн».  
 В октябре 1952 года «Жэньминь жибао» опубликовала письмо от всех членов сельскохозяйственного производственного кооператива в Шаньси в колонке «Письмо от читателей». В письме упоминается, что статья о делегации представителей китайских крестьян, вернувшаяся в Китай, чтобы рассказать о знаниях, приобретенных в СССР, была изучена и обсуждена 74 членами трижды, и что они осознали преимущества сельскохозяйственной коллективизации. «Под руководством Коммунистической партии и председателя Мао, с помощью старшего брата Советского Союза, мы, безусловно, сможем встать на путь коллективизации»[[32]](#footnote-31). Влияние СССР в основном отражается на переходном периоде в Китае, где СССР выступает в качестве ориентира для определения потребностей социалистического перехода в Китае.

«Сегодняшний день советского крестьянина - это завтрашний день крестьянина в Китае». Очевидно, что Китай подражал лозунгу социалистического преобразования сельского хозяйства Советского Союза. В ходе социалистической трансформации Китая, с одной стороны, Китай перенял много успешного опыта Советского Союза в области социалистических преобразований. С другой стороны, «постепенно продвигаясь к социалистической индустриализации, Китай неуклонно предпринимали шаги и меры, изходя из национальных особенностей страны». Ремесла, капиталистическая промышленность и торговля проходили через социалистическую трансформацию. К концу 1956 года задача социалистической революции была выполнена раньше срока, что «определило основную социалистическую экономическую систему». С тех пор Китай вступил в начальную стадию социализма. Тем не менее, построение социализма в такой отсталой в экономическом отношении восточной стране, как Китай, - это действительно непростой вопрос, стоявший перед Коммунистической партией Китая, которая находится у власти семь лет. Мао Цзэдун, как ядро ​​первого поколения руководящего коллектива партии, однажды указал на то, что в первые дни основания Нового Китая, «поскольку у нас не было опыта в области экономического строительства, нам пришлось копировать Советский Союз, особенно в тяжелой промышленности[[33]](#footnote-32). «Это было абсолютно необходимо в то время», и эти результаты привлекли внимание всего мира. Фактически, Китай не только копировал Советский Союз экономически, но также копировал Советский Союз в политике, культуре, науке, технике и дипломатии. Эти исследования и подражания сосредоточены и отражены в публикациях «Жэньминь жибао». Согласно неполной статистике, за восемь лет с 1949 по 1956 год в «Жэньминь жибао» было 1779 статей в экономической категории, 1343 статьи в политической категории, 1435 статей в научной и культурной категориях и 1115 статей дипломатической тематики. Статьи с названием «Советское социалистическое строительство» за 8 лет упоминались только 5 раз. Если в качестве объекта исследования используются только эти пять результатов поиска, этого явно недостаточно, поэтому необходимо использовать результаты поиска с ключевым словом «Советский Союз» в качестве объекта исследования. Излишне говорить, что эти механизмы отчетности основаны на необходимости теоретических резервов для всестороннего изучения социалистического строительства.

Анализ причин, по которым «Жэньминь жибао» освещала опыт советского социалистического строительства.  
 Несмотря на то, что исторический фон статей «Жэньминь жибао» об опыте советского социалистического строительства, о котором говорилось выше, на самом деле частично включает в себя анализ причин публикации «Жэньминь жибао» новостных сообщений об опыте советского социалистического строительства, но между ними все еще есть разница. Причину можно разделить на два аспекта - внутренние и внешние причины.  
 Качественное рассмотрение результатов выполнения «Конвенции» фактически является поддержкой Советским Союзом Китая, что дает мотивацию Китаю в полной мере изучить модель Советского Союза.  
 Во-вторых, китайские «один бедный, два дурака» и трудные обстоятельства еще больше укрепили готовность Коммунистической партии Китая учиться у Советского Союза. Когда был основан Новый Китай, его экономика была очень отсталой. Мао Цзэдун сказал: «Что мы можем сделать сейчас? Вы можете делать столы и стулья, вы можете делать чайники, вы можете выращивать пищу, вы можете размолоть ее в муку, и вы можете также сделать бумагу, но вы не можете сделать машину, самолет, танк или трактор. "[[34]](#footnote-33)  
 Что касается важности социалистического строительства, особенно экономического строительства, он однажды сказал: «Наша основная ситуация - один бедный, а два дураки».

Только после относительно полного развития общественно-производительных сил можно считать, что социалистическая, экономическая и политическая системы Китая обрели собственную относительно достаточную материальную базу. Китаю не хватает опыта социалистического строительства, а «советская модель» - это модель социалистического строительства, в которую верит большинство лидеров партии.[[35]](#footnote-34) Мао Цзэдун четко заявил в статье «О народно-демократической диктатуре» в июне 1949 года: «Советский Союз построил великую и великолепную социалистическую страну. Коммунистическая партия Советского Союза - наш лучший пример, и мы должны учиться у них."

Многие пропагандистские и учебные статьи, опубликованные в «Жэньминь жибао», цитировали это высказывание Мао Цзэдуна. В январе 1953 года Чжоу Эньлай подчеркнул в своей речи на церемонии подписания окончательного протокола о передаче Советским Союзом железнодорожных путей в Китай: «Благодаря энтузиазму и терпеливому руководству советских товарищей китайские сотрудники китайской железной дороги Чанчунь изучили передовые технологии Советского Союза. Их опыт и помог нам обучить большое количество кадров при строительстве железных дорог в Новом Китае».

Две причины внешнеполитического воздействия внутренних факторов на «одностороннюю» политику  
 Всестороннее изучение Советского Союза - это не только важная экономическая причина, но и общее основное идеологическое стремление: существует новый Китай, которому крайне необходимо пространство для международной деятельности. В условиях мировой конфронтации между Соединенными Штатами и Советским Союзом после Второй мировой войны «выжидательная» стратегия просто не работает. Еще на втором пленарном заседании Седьмого Центрального комитета партии, состоявшемся в марте 1949 года, Мао Цзэдун отметил: «Мы принадлежим к международному антиимпериалистическому фронту во главе с Советским Союзом. Настоящая дружба может только помочь нашему делу.

Позднее «выжидательная» стратегия была признана одной из трех основных дипломатических политик Нового Китая. В течение всего 1949 года «односторонняя» политика использовался особенно часто в статьях «Жэньминь жибао» - 36 раз.

Например, в сентябре некоторые преподаватели и сотрудники Пекинского университета опубликовали официальный документ, выпущенный Соединенными Штатами, и декларацию, близкую к Советскому Союзу. В декларации говорилось: чтобы полностью разгромить империалистический заговор агрессии со стороны США, «мы должны сблизиться с Советским Союзом, новыми демократическими странами в Юго-Восточной Европе, рабочими и крестьянами мира», и мы должны «поддержать документ, выпущенный председателем Мао 1 июля. Лицом к лицу с политикой мы пойдем дальше, мы готовы ответить на недавний призыв правительства к Движению китайско-советской дружбы. И особенно важно, чтобы наша интеллигенция по всей стране никогда не помышляла об избрании иного, среднего курса»[[36]](#footnote-35).

В силу исторических и географических причин Северо-Восточный Китай имеет уникальные условия для пропаганды и осуществления «односторонней» дипломатической политики. 24 августа 1949 года «Жэньминь жибао» опубликовала статью «Как учиться у Советского Союза в Северо-восточном образовательном кругу» с подписью «Чжан Цзянь». В статье говорилось о Советском Союзе и о том, какой позиции следует придерживаться. В ней говорится, что достижения Советского Союза во всех аспектах были действительно успешны после принятия «четырех пятилетних планов. Люди всего мира теперь признают эту инициативу спасительной для человечества». Это локомотив человеческого прогресса, и мы можем следовать за ним только в том случае, если мы хотим прогрессировать. Поэтому мы должны смиренно учиться у Советского Союза. Мы должны понимать, что опыт изучения советского социалистического образования - это строительство Китая. Одно из необходимых условий нового образования: нельзя недооценивать опыт изучения советского образования»[[37]](#footnote-36). 26 декабря того же года «Жэньминь жибао» опубликовала заявление о том, что принят курс на обучение у Советского Союза.

Внешние причины: поддержка Советским Союзом Китая и влияние КПСС на международной арене.

Внутренние причины являются основой для изменений, а внешние причины - стимулируют эти изменения. С одной стороны, Китай в то время очень хотел учиться у Советского Союза, что было мощной мотивацией. С другой стороны, Китай, наконец, получил помощь Советского Союза и уже перенял много ценного опыта. Это тесно связано со стратегией Советского Союза в отношении Китая и даже мировой стратегией. Китаю нужен Советский Союз. Точно так же Советскому Союзу нужен Китай. В период с 1919 по 1943 год многие стратегии Советского Союза в отношении Китая были сформулированы и реализованы через Коммунистический Интернационал. Они оказали активную поддержку созданию Коммунистической партии Китая. Впоследствии «международный стратегический центр Советской России и Коммунистического интернационала начинает переход от« западной стратегии » к « восточной стратегии », ознаменовавшийся Вторым конгрессом Коммунистического интернационала, состоявшимся в 1920 году.

Теория Ленина по национальным и колониальным вопросам, принятая на Втором конгрессе, стала программным документом для Советской России, направляющей Восточную революцию, включая революцию Китая. Именно из-за «восточной стратегии» Гоминдан и Коммунистическая партия впервые сотрудничали. В 1930-х годах из-за необходимости в мировой антифашистской войне КПК и КПСС продолжили сотрудничество. После начала гражданской войны в 1946 году Советский Союз надеялся, что Гоминдан и Коммунистическая партия решат этот вопрос и мирно восстановят страну, но критика Гоминдана усилилась, а признание и поддержка Коммунистической партии возросли. Комментарии, опубликованные «Правдой», Московским радио и т. д., представляли общественное мнение Советского Союза. Советские СМИ полагали, что «армия гоминьдана напала на Антияпонскую народную революционную армию и прогрессивные силы, борющиеся за мир, что привело к гражданской войне». Стоит отметить, что в июле и августе 1946 года «Жэньминь жибао» постоянно размещала новости «О китайском национальном объединенном фронте», выпущенные Московским радио. В статье указывалось: «Китайские реакционеры при поддержке международных сил развязали еще одну гражданскую войну. Национальное единство сорока пяти миллионов человек Китая, подобно японским захватчикам, вторгнется в международне реакционне сил». Непреодолимая Великая китайская стена делает Китай единой, демократической, независимой и процветающей страной, он больше не будет объектом иностранного вторжения и эксплуатации. "[[38]](#footnote-37)

Если в первые два года гражданской войны лидеры Советского Союза сомневались в том, сможет ли Коммунистическая партия Китая победить гоминьдановскую армию, в то же время они не хотели прямых конфликтов между Соединенными Штатами и Советским Союзом, они только выражали солидарность с Коммунистической партией Китая с точки зрения морали и общественного мнения. К концу 1948 года, с победой Народно-освободительной армии во главе с Коммунистической партией, ситуация качественно изменилось, и отношения Советского Союза к Коммунистической партии начали изменяться.

В январе 1949 года член Политбюро КПСС Микоян посетил Китай и пояснил значение советской помощи Коммунистической партии. Вскоре Лю Шаоци тайно вернулся в Советский Союз для дальнейшего обсуждения связанных с этим вопросов. После публикации статьи Мао Цзэдуна «О народно-демократической диктатуре» она была издана и в «Правде». Советский эксперт Ковалев однажды высказал свое мнение о статье Мао Цзэдуна, утверждая, что целью Мао Цзэдуна было убедить Сталина поверить в решимость Китая пойти по пути социализма. Он не был вторым Тито.

После основания нового Китая Советский Союз с энтузиазмом отреагировал на «одностороннюю» стратегию Китая. Во-первых, во время установления дипломатических отношений между Китаем и Советским Союзом практически не проходило ни одного переговорного процесса, все быстро завершилось. Во-вторых, в конце 1949 и начале 1950-х годов Мао Цзэдун и Чжоу Эньлай и их партия посетили Советский Союз и подписали «договор о дружбе сотрудничестве и взаимной помощи», «Соглашение о займе Китайской Народной Республике», «О китайской железной дороге Чанчунь, Лушунькоу и Даляне». «Жэньминь жибао» сообщала об этих достижениях в китайско-советском сотрудничестве. Вечером 14 февраля были подписаны «Договор» и «Соглашение».[[39]](#footnote-38)  
 «В посольстве в Советском Союзе состоялся торжественный прием, на котором присутствовали лично Сталин, председатель Мао и Сталин пили за здоровье друг за друга, на приеме присутствовали руководителей советских партий и правительств, посланники других стран социалистического блока и советских социальных и культурных кругов, в общем числе более 500 человек», Это было беспрецедентное событие.

Экономическая модель Советского Союза - это модель централизованной плановой экономики плюс стратегия развития национальной экономики, которая отдает приоритет развитию тяжелой промышленности. Согласно неполной статистике, за восемь лет, с 1949 по 1956 год, в заголовках «Жэньминь жибао» слово «Советский Союз» встречалось достаточно часто, а количество сообщений об экономического содержания составило 1779 наименований, занимая первое место в категориях. Важность изучения Советского Союза, восстановления экономики и развития производства был очевидна в тот момент.  
 Судя по 8-летнему периоду публикаций «Жэньминь жибао», изучение Советского Союза Китаем было как в теоретическом, так и в практическом аспектах.  
 В феврале 1953 года на закрытии четвертой сессии Первого национального комитета Китайской народной политической консультативной конференции Мао Цзэдун еще раз подчеркнул, что «мы должны учиться у Советского Союза. Мы должны построить великую страну. Нам предстоит трудная работа. Нашего собственного опыта недостаточно», поэтому необходимо« серьезно изучить передовой опыт Советского Союза. Независимо от того, служим ли мы как часть Коммунистической партии, вне Коммунистической партии, если мы ветеранские кадры, новые кадры, техники, интеллигенция или рабочие, или фермеры, мы должны добросовестно учиться у Советского Союза. Мы должны не только изучать теории Маркса, Энгельса, Ленина и Сталина, но и изучать передовую советскую науку и технику.  
Мы должны всесторонне изучить опыт Советского Союза и внедрить по всей стране, чтобы укрепить Китай».

Самым авторитетным теоретическим учебником, рекомендованным Мао Цзэдуном, является «Краткий курс истории Коммунистической партии ». Сталин лично участвовал в написании философской части книги, которая обобщала советскую государственную теорию, она стала обязательна к прочтению для китайских трудящихся, стала учебником для колледжей и университетов[[40]](#footnote-39). Она была опубликована и распространена в 10 миллионах копий.

В этот период «Жэньминь жибао» также неоднократно упоминала сталинские книги по экономике. Например, в январе 1953 г. в резолюции, принятой на Съезде Академии наук СССР в Москве, говорилось: «Гениальная книга Сталина« Советские социалистические экономические проблемы »и резолюция XIX съезда Коммунистической партии СССР открыли развитие советской науки. В 1952 году «книг, которыми обменивались Советская Академия наук и Китайская Народная Республика, было в два с половиной раза больше, чем в 1951 году».  
 20 января 1954 года в третьем выпуске «Жэньминь жибао» была опубликована статья Ли Хе «Дорога к социалистическим преобразованиям советского сельского хозяйства». Объем этой статьи составляет почти 10 000 слов, в ней подробно рассматриваются причины, способы, достижения и опыт сельскохозяйственной социалистической трансформации Советского Союза, которая имеет большое значение для Китая.  
 В январе 1955 года газета «Жэньминь жибао» опубликовала статью Яна Фэна о трансформации Советского Союза в социалистическую промышленную державу. Статья также относительно длинная, около 6000 слов. В статье указывалось: «Развитие ремесленного производства, его преобразование посредством ремесленных кооперативов, оказывает значительное влияние на социалистическое строительство». Основной метод заключается в том, чтобы «привлечь большинство ремесленников к участию в ремесленных кооперативах и направить ремесленное производство от мелкого к крупному. Процесс состоит из двух этапов: сначала в сфере взаимодействия, а затем в сфере производства и сотрудничества ». В то же время «советские страны используют свою собственную экономическую линию для предоставления финансовой и экономической помощи кооперативам. Государственная помощь кооперативам низкого уровня главным образом направлена ​​на удовлетворение личных потребностей ремесленников и потребностей кооперативного оборота, побуждая их заботиться о своем собственном производстве».

Следует отметить, что у Китая есть еще один важный аспект - учиться у советской экономической модели, то есть изучать и создавать высоко централизованную плановую систему управления экономикой.

Статья об опыте советского социалистического политического строительства.  
 Политическая модель в СССР заключается в реализации однопартийной системы, высокой степени централизации, единстве партии и правительства, единстве партии и государства, власть сконцентрирована в руках нескольких людей, ведется строгий контроль над идеологией и распространение культуры. В 1950-х, хотя Китай не полностью копировал советскую политическую модель, он все же много заимствовал и подражал СССР. Согласно неполной статистике за восемь лет, с 1949 по 1956 год, заголовки статей «Жэньминь жибао» содержали слова «Советский Союз». Количество таких статей составляет 1343. Это третье место по всем категориям. Коммунистическая партия Китая придавала большое значение изучению Советского Союза, укреплению признания социалистического строя и единого руководства Коммунистической партии[[41]](#footnote-40).

Прежде всего, «Жэньминь жибао» представила советскую политическую систему в более широком пространстве. Например, 23 января 1950 года «Жэньминь жибао» в пятом издании опубликовала четыре статьи, в которых объяснялась природа и функции советского государственного режима. Первая статья - «Национальный совет министров», написанная Карбинским и переведенная Чжан Цюаньминем. В статье подчеркивается, что советское правительство является постоянным институтом, является высшим исполнительным органом и органом управления государственной власти, оно подотчетно Верховному Совету СССР и подотчетно Президиуму Верховного Совета. «Полномочия и составляющие Совета Министров определяются Конституцией Советского Союза», в них входят «принятие решений и директив в соответствии с действующими законами Союза и их осуществление, а также проверка их выполнения». Вторая публикация - «Верховный орган Советского Союза - Верховный Совет», составленная Цзян Хунцзю. Ранее в разделе «Необходимость расширения исторического развития» для изучения исторических предпосылок Советского Союза я представил советскую избирательную систему Верховного Совета. В этой работе еще раз подчеркивается, что «высшим органом Советского Союза является Верховный совет Советского Союза», который избирается каждые четыре года. Его полномочия включают в себя: дипломатию, международные отношения от имени Советского Союза, заключение договоров с другими странами, регулирование общего объема отношений между республиками-членами и другими странами, принятие вступления республики в Советский Союз, осуществление вопросов войны и мира, политический контроль за соблюдением Конституции СССР, гарантия соответствия Конституции Союзной Республики и Конституции Советского Союза, экономическое утверждение национального бюджета и итоговых счетов, в военном отношении защита национальной безопасности, организация национальной обороны Советского Союза и направление национальных вооруженных сил Советского Союза. Третья статья - «Местные государственные органы Советского Союза». Четвертая статья - «Советский Союз и буржуазные государственные органы». В статье утверждается, что в западных странах «правительственные учреждения и органы управления отличаются друг от друга. Однако их институты и их деятельность повсеместно определяются характером эксплуататоров буржуазного государства, что заставляют государственные органы трудиться». Однако советские государственные органы обеспечивают регулярное и решительное участие народа в управлении государством. Это« действительно демократическая система государственных органов ».

Во-вторых, «Жэньминь жибао» также представила соответствующие системы и успешный опыт идеологического и политического образования в более широком пространстве. Например, в январе 1955 года в статье, опубликованной в газете, говорилось, что в ноябре 1947 года Центральный Комитет Коммунистической партии Китая издал резолюцию «Недостатки мер по мобилизации и совершенствованию лидеров Сталинградской партийной организации». Чтобы подытожить богатый опыт агитационной работы большевистской партии, было решено, что Национальное бюро по изданию политической книги опубликовало в 1948 г. серию книг, которые помогают повысить политико-идеологический уровень мобилизации. Всего существует 14 экземпляров этой серии книг, после публикации она была оценена и имела успех у большого количества партийных и рабочих кадров, работников культуры и образования, пропагандистов и агитаторов в Советском Союзе. Отдел пропаганды и продвижения по службе Сталинградского обкома КПСС подготовил темы для обсуждения в соответствии с этой серией книг и организовал симпозиумы. Они считали эту серию книг основным учебным материалом для различных политических школ, пропагандистов и агитаторов. В статье отмечается, что эта серия книг сыграла важную роль, помогая нашей стране повысить энтузиазм у народа, поддерживая пропаганду и мобилизацию.

Статьи об опыте строительства советской социалистической науки, техники и культуры.  
 Последние 8 лет газета «Жэньминь жибао» публиковала информацию, что два года наибольшего развития науки и культуры в Советском Союзе были 1955 и 1956 годы. Вероятно, это связано с кульминацией развития трех основных социалистических преобразований и неизбежным началом всеобъемлющего строительства социализма, что, в частности, требует развития науки, техники и культуры. В последние два года статьи, пропагандирующие научно-технические достижения Советского Союза, были особенно многочисленны, выпускалось по несколько статей почти каждый месяц. Например, статья «Советские научные достижения» была опубликована 22 октября 1955 года, вместе со статьей «Китайская Национальная академия наук провела торжественную церемонию приема партии бесценных подарков от Академии наук СССР”, 22 ноября опубликовали статью «Советские научные исследования и технологические изобретения», на сайте автомобильного завода № 1 опубликовали статью «Творческие изобретения советской науки и техники» 12 декабря и «1955» 28 декабря.  
 Основные достижения Советского Союза в области науки и техники. Визит генерального секретаря Академии наук СССР Топчева и др. Китай в основном учится науке, технике и культуре Советского Союза двумя способами. Согласно статистике некоторых ученых, с августа 1952 года Китай начал отправлять иностранных студентов на учебу в Советский Союз. Более 1000 экспертов и более 2000 молодых специалистов были отправлены в Сучжоу для обучения и наблюдения. В 1954 году Китай отправил более 1500 иностранных студентов в Советский Союз и другие социалистические страны.  
Среди них более 1300 студентов, обучавшихся в Советском Союзе и более 140 студентов в Германской Демократической Республике, Польше, Чехословакии, Венгрии, Болгарии, Румынии, Албании, Северной Корее и Монголии. Число студентов, отправляемых в Китай для обучения за рубежом, год от года увеличивалось, в тот период число студентов, отправленных в другие страны, увеличилось примерно на 130% по сравнению с 1953 годом. В 1953 году Цянь Саньцзян, глава делегации Академии наук Китая в Советском Союзе, рассказал журналистам из агентства Синьхуа о своем глубоком впечатлении о Советском Союзе. С начала марта по май делегация побывала во многих научно-исследовательских институтах, некоторых специализированных школах, фабриках и шахтах, встреченная теплым гостеприимством Академии наук СССР. «Делегация посетила Академию наук СССР и ее научно-исследовательские институты и ознакомилась с передовыми достижениями и опытом во всех аспектах советской науки. Они также представили советскому научному сообществу текущее состояние естественных и социальных наук Китая». Цянь Саньцзян, наконец, подчеркнул, что обмен научными работниками между двумя странами будет способствовать развитию китайской науки и техники и углублению дружбы между двумя народами.

В то время «Советский Союз отправил тысячи людей для руководства научно-технической работой в Китае и предоставил в общей сложности 8 400 научно-технических проектов в помощь Китаю». Когда Лю Шаоци посетил Советский Союз вернулся в 1949 году, более 200 экспертов прибыли в Китай вместе с ним.  
 11 ноября 1952 года газета «Жэньминь жибао» опубликовала статью «Мы должны изучить передовой научный опыт Советского Союза» Ли Сигуана, председателя Всекитайской федерации общества естествознания. В статье подчеркиваются великие достижения Советского Союза, и «большой вклад советских ученых». В сфере ускоренного экономического и культурного строительства в Китае, «помощь, оказываемую советским правительством и народом, трудно измерить, особенно в применении научных и технических решений практических проблем. В огромном проекте борьбы с наводнениями в Хуайхэ и Цзиньцзяне, на железной дороге, на многих наших заводах и шахтах, куда бы ни приезжали советские специалисты, они они оказывали значительную помощь». С 1950 по 1953 год в Китай приехали более 1000 специалистов. После «156 проектов» первой пятилетки Советского Союза по оказанию помощи Китаю в Китай приехало еще больше экспертов. К концу 1956 года в Китае насчитывалось 3113 экспертов из СССР.

С точки зрения культуры и образования изучение Китаем опыта Советского Союза также является всеобъемлющим и глубоким. В основном оно включает образовательные концепции, корректировку образовательных концепций колледжей и университетских кафедр, а также подборку учебных материалов. В июле 1949 года «Процветающая советская культура» в переводе Ван Цзинцзяна получила «Сталинскую премию», которая ежегодно использовалась Советским Союзом для поощрения выдающихся научных достижений, исследований и изобретений, фундаментальных улучшений в методах производства. Это «стало возможностью оценить достижения советской социалистической культуры». Десятки выдающихся советских ученых, таких как члены Академии Бадин, Лебедев и Миркин, получили Сталинскую премию 1948 года за важные изобретения и фундаментальные усовершенствования методов производства. Литературные шедевры включали «Друзья и враги» Симонова, «Впечатления от Англии» Микале Базахана, драму «Заговор Пророка» Николы Ванды.

Что касается политики в области образования, то одной из главных задач, предложенных Лениным на «Первом съезде учителей-интернационалистов», состоявшемся в июне 1918 года, было сделать деятельность учителей «политикой Советского государства». В марте 1919 г. партийная платформа, принятая на 8-м съезде Коммунистической партии, подчеркивала, в частности, что «школы должны быть преобразованы из буржуазных инструментов классового правления в инструменты полного устранения социальных классовых разногласий и коммунистического преобразования общества» .

В настоящее время господствующее мнение в академических кругах по-прежнему гласит, что советская модель когда-то играла значительную положительную роль как для Советского Союза, так и для Китая, и это положительное влияние больше, чем отрицательное влияние. Изучая опыт Советского Союза, Китай более плавливал социалистическую систему и успешно вступил в начальный этап строительства социализма. Хотя существуют также и серьезные проблемы с моделью Советского Союза, негативные последствия которых не могут быть быстро устранены. Руководство Коммунистической партии Китая унаследовало и развило советскую модель, и хотя путь следования по пути социализма с китайской спецификой ухабист, но, в конце концов, руководство Коммунистической партии Китая отказалось от советской модели и успешно развивает собственную модель. Достоинства и недостатки влияния советской модели на развитие Китая тесно связаны с достоинствами и недостатками оценки опыта советского построения социализма с 1949 по 1956 годы. Согласно материалам статей «Жэньминь жибао», укрепление дружественных отношений между Китаем и Советским Союзом, способствовало плавному восстановлению и развитию национальной экономики Китая и успешному установлению Китаем социалистической системы.

**Глава Ⅱ. Причины разрыва китайско-советских отношений (1960-1981 гг.) Анализ публикаций газеты Синьхуа жибао**

Политический журнал Синьхуа жибао, который подвергся редакции в 2007 году, использовался в качестве исследовательского материала для анализа китайско-советский взаимоотношений в период конфронтации. В конце 1959 года по историческим причинам в Советском Союзе и Китае возникли серьезные политические разногласия, и китайско-советские отношения вступили в период конфронтации.

Нарушение китайско-советских отношений было и остается важной проблемой, которую нельзя игнорировать при изучении современной истории Китая. С точки зрения ученых, высказавшихся и опубликовавших свои мнения в статьях Синьхуа жибао, можно заключить, что большинство из них смотрят на проблемы китайско-советских отношений как на проявление конфликта национальных интересов.

Поэтому они считают, что личностными факторами можно пренебречь; война идеологий - это всего лишь симптом разрыва китайско-советских отношений, а ключевые разногласия заключаются в конфликте национальных интересов Китая и Советского Союза. Анализ китайско-советских отношений имеет как определенную степень объективности, так и определенную односторонность.

Если не будет проанализировано влияние общей выгоды на китайско-советские отношения, перспектива анализа в определенной степени отражает лишь прогноз ученых о развитии китайско-советских отношений.

**2.1Предпосылки разрыва китайско-советских отношений (объект исследования - газета Синьхуа жибао)**

После основания Нового Китая Советский Союз и западные страны стали уделять больше внимания развитию Китая. Согласно примерам сценариев развития международных отношений, считалось, что рост крупных держав приведет к изменению структуры интересов других государств и спровоцирует новые войны. Хотя Китай неоднократно подчеркивал, что придерживается стратегии мирного развития, однако озабоченность его будущим все еще сохранялась. В соответствии с моделью холодной войны между США и СССР западные страны были очень обеспокоены развитием китайско-советских отношений. Синьхуа жибао ссылался на статью «китайско-советское противостояние» [[42]](#footnote-41), эксперта по международным конфликтам Чжан Шаочжуна, публиковал анализ обстановки и прогнозы о возможных политических конфликтах между Китаем и Советским Союзом. Чжан Шаочжун считал, что китайско-советские отношения сложны и требуют деликатного подхода. С повышением международного статуса Китая китайско-советские отношения постоянно претерпевали изменения. Советский Союз был обеспокоен потенциалом развития Китая. Проследив развитие китайско-советских отношений со времени основания Коммунистической партии Китая, Чжан Шаочжун отметил, что в первые годы существования КПК Коммунистический Интернационал во главе со Сталиным имел сильного лидера; в 1927 году после провала революции в Китае линия Ли Лисаня также потерпела неудачу, а Коммунистическому Интернационалу пришлось нести на себе ответственность за произошедшее.

Поэтому Чжан Шаочжун считает, что отношения между двумя партиями - КПК и КПСС - неравноправны, а интересы стран не совпадают. Он считает, что наше время Китай страдал от угнетения и эксплуатации. После основания Нового Китая КНР превратилась из угнетенной нации в независимое государство. Появление КПК не только привнесло новую систему ценностей, но и сыграло важную роль в возрождение Китая. Следовательно, между требованиями независимости и автономии Китая и политикой Советской власти возникло противоречие, и трения между Китаем и Советским Союзом могли только усиливаться.[[43]](#footnote-42) Чжан Шаочжун также проанализировал договор, заключенный между Китаем и Советским Союзом во времена сталина и при Хрущеве в 1959 году. Он считает, что во время правления Сталина Китай занимал слабую позицию на переговорах с Советским Союзом, и сохранял осторожное отношение к распространению идей Сталина, но во время правления Хрущева Китай оказался в обратной ситуации, постепенно вернув себе инициативу в переговорах и начал более открыто высказываться по определенным вопросам.

Чжан Шаочжун считает, что во время правления Хрущева упрочившееся положение Китая отражало повышение авторитета Мао Цзэдуна и усиление автономии Китая. Кроме того, анализ Чжан Шаочжуна указал на влияние смерти Сталина на китайско-советские отношения: в Советском Союзе был хаос в вопросе о преемственности руководства, что сказалось на авторитете и эффективности советской политики, в то время как Китай поддерживал последовательность и преемственность руководства, гарантирующие авторитет лидера. Оценка политики Сталина Хрущевым оказалась очень незрелой, что привело к политической нестабильности в Советском Союзе, в тов время как Китай всегда ставил заслуги и успехи Сталина на первое место, оставляя ошибки в стороне. Подобный метод оценивания поддерживает политическую стабильность. Чжан Шаочжун признал крайностью категоричный отказ Советским Союзом от политики бывшего лидера и подтвердил рациональность оценки деятельности Сталина Китаем. Эта оценка была связана с последовательностью национальной политики и поддержанием политической стабильностью страны. Советский Союз, отрицая заслуги и хороня образ бывшего лидера, нанес серьезный урон собственному политическому авторитету, чего не произошло в Китае. Это дало Китаю опыт для решения подобных проблем в будущем. Чжан Шаочжун считает, что существовал большой разрыв между фактическим развитием Китая и результатами, на которые изначально возлагались надежды. На тот момент Китаю и Советскому Союзу становилось все труднее координировать передвижения на политической арене. Он предсказал, что Китай столкнется с затруднениями как во внутренних, так и в международных отношениях в процессе развития, что скажется и на китайско-советских отношениях, которые не пройдут проверку на прочность.

Из статей, опубликованных в Синьхуа жибао, видно, что ученые проявляли высокую степень озабоченности китайско-советскими отношениями: западные страны, представленные Соединенными Штатами, проявляли особую бдительность в отношении Китая и Советского Союза. Западные страны внимательно наблюдали за влиянием подъема Китая на китайско-советские отношения и питали большие надежды на разрыв. Разница в совокупных национальных условиях Китая и Советского Союза неизбежно сказалась на анализе причин разрыва китайско-советских отношений в восприятии западных стран; Чжан Шаочжун проанализировал фактические национальные условия Китая и его потребности в развитии и сделал пессимистический прогноз трудностей в процессе развития, стоящих перед Китаем, которые отразились в страхе западных стран перед возвышением Китая.

**2.2 Анализ причин разрыва китайско-советских отношений (объект исследования - газета Синьхуа жибао)**

Советское вмешательство в международные дела Китая.

Синьхуа жибао опубликовала несколько статей, комментирующих конфликт интересов между Китаем и Советским Союзом в области международных отношений, а также различия в отношении стран третьего мира. Синьхуа жибао опубликовала «Новую перспективу внешней политики Китая», написанную Клаусом Спрингсхаймом, в которой рассматривается процесс развития дипломатических отношений между странами Восточной Европы и Новым Китаем. Автор полагает, что в момент основания Нового Китая страны Восточной Европы установили отношения с Китаем после Советского Союза, однако в период жизни Сталина и после его смерти, учитывая советский контроль над странами Восточной Европы и желание Советского Союза подавить положение Китая в социалистическом лагере. Не было никакого существенного прогресса в отношениях между Китаем и странами Восточной Европы.[[44]](#footnote-43)

Синьхуа жибао также опубликовала «Китай, Советский Союз и страны третьего мира», написанные Эдди. Автор считает, что с начала года Китай активно усиливал свое международное влияние, особенно влияние на страны третьего мира. Однако Советский Союз был обеспокоен ростом международного влияния Китая и тем, что Китай повлияет на его положение в социалистическом лагере. Автор также считает, что конфликт между Китаем и Советским Союзом в области международных отношений можно проследить до Бандунгской конференции в Индонезии. Ожидания Советского Союза в отношении Бандунгской конференции заключались в том, чтобы добиться расширения советской социалистической экономической системы, повышения уровня Советского Союза и улучшения жизненного уровня людей путем мирного сосуществования и постепенного ослабления капиталистической экономической системы.  
 Целью участия Китая в Бандунгской конференции является завоевание друзей из стран третьего мира, нарушение международного эмбарго, использование всех потенциальных ресурсов на всем мировом рынке и создание китайской промышленной системы, опирающейся на саму себя для достижения истинной независимости Китая. Автор цитирует точку зрения Эдварда Карделла о том, что «удаленность Китая от мирового рынка искажала экономическое и социальное развитие Китая. В 1951 году провал Китая в вопросе о Тайване был в основном обусловлен зависимостью Китая от импорта советской нефти и военной помощи. Выступление Китая на Бандунгской конференции отвечает национальным интересам Китая, но Советский Союз выразил недовольство этим. При взаимодействии со странами третьего мира, такими как Азия, Африка и Латинская Америка, Китай и Советский Союз, как страны с различными национальными интересами, неизбежно имеют разные потребности, но Советский Союз требует, чтобы Китай был связан с Советским Союзом, и недоволен независимой политикой Китая. Политика неизбежно повлияет на развитие китайско-советских отношений.

Подавление Советским Союзом развития Китая.

Чжан Шаочжун считает, что даже когда Советский Союз помогает Китаю, он делал это не в полную силу. Советский Союз не хотел, чтобы Китай был по-настоящему сильным. Во многих статьях, опубликованных в Синьхуа жибао, упоминалось, что Советский Союз подавлял развитие Китая. В Синьхуа жибао опубликована статья Уильяма Гриффитса "Китайско-советские отношения в 1959 году". Автор указывает на то, что главная причина разрыва китайско-советских отношений заключается в том, что Китай твердо хотел стать сверхдержавой, но Советский Союз решительно не позволил этого. Чтобы достичь цели стать сверхдержавой, Китай проводил политику быстрого экономического развития, разрабатывал ядерное оружие и стремился вернуть свои территории, превращаясь в доминирующую силу в Юго-Восточной Азии. Если бы Китай получил помощь от Советского Союза, эти цели могли быть легко достигнуты, однако Хрущев отверг Китай. Это заставило Китай осознать свои силы для дальнейшего развития.

Синьхуа жибао опубликовала статью "Дорога Мао и китайско-советские отношения", написанную Лю Ле. Автор анализирует подавление Советским Союзом развития Китая на основе оценки идей Мао Цзэдуна. Автор сосредоточил внимание на развитии китайско-советских отношений в конце 1960 года и изучил статьи газет обеих стран, посвященных этой теме. Советский Союз полагал, что если планы Мао Цзэдуна будут продвинута на позицию, параллельную марксизму-ленинизму, это ослабит доминирующее положение Советского Союза среди социалистических стран. После того, как «Теория практики» Мао Цзэдуна была опубликована в Советском Союзе, «Правда» Советского Союза отметила, что Мао Цзэдун превосходно использовал марксистско-ленинские методы для объяснения философских вопросов. «Жэнминь жибао» заявила, что Мао Цзэдун способствовал развитию марксистской эпистемологии и внес свой вклад в развитие марксизма-ленинизма. Эти две оценки не просто различаются в словах, потому что Советский Союз называет это «вкладом» только в том случае, если речь идет о трудах Ленина и Сталина. Оценка Советского Союза, очевидно, предназначена для того, чтобы подавить оценку идеологического статуса Мао Цзэдуна, использовать слова Мао Цзэдуна в качестве вспомогательного инструмента для распространения марксистско-ленинских идей, отрицать независимость слов Мао Цзэдуна и, таким образом, ослабить мировое влияние идей Мао Цзэдуна. Китай стремится поднять Мао в ряды мировых теоретиков, надеясь, что социалистический путь Китая будет иметь мировое влияние.[[45]](#footnote-44) Автор полагает, что различные оценки «Мао Цзэдуна», представленные Китаем и Советским Союзом, показывают конфликт между Китаем и Советским Союзом за идеологическое лидерство.

Кроме того, Китай ежеквартально публикует статью Ли Цзянь «Китайско-советское противостояние: прогнозный анализ из Нанкина». Автор считает, что Советский Союз является мощной тоталитарной страной и не нуждается в союзниках. Советскому Союзу нужны другие социалистические страны. Абсолютный контроль: единство в социалистическом лагере и единство социалистических стран - все должны подчиняться ленинизму и следовать указаниям Советского Союза, а это несовместимо с национальным суверенитетом и национальной независимостью, требуемой Мао Цзэдуном, поэтому противоречие между Китаем и Советским Союзом было неизбежно. Изучение статей, опубликованных в Синьхуа жибао, показывает, что большинство ученых считают, что ключом к противоречию между Китаем и Советским Союзом является конфликт национальных интересов. Хотя между Китаем и Советским Союзом идет борьба за идеологическое лидерство, идеологические проблемы - это только видимость, а не разрыв китайско-советских отношений.

Китайско-советский конфликт по военным вопросам.

Конфликт между Китаем и Советским Союзом по военным вопросам в основном вращался вокруг военной помощи СССР Китаю в разработке ядерного оружия и контроля над вооружениями. Синьхуа жибао публиковала обзорные статьи, чтобы понять роль военных вопросов в разрушении советско-китайских отношений. Ученые считают, что проблема современного оружия было основной причиной растущего отчуждения советско-китайских отношений, что проявляется в двух аспектах: Советский Союз не желал оказывать помощь Китаю в разработке ядерного оружия, Советский Союз продвигал план нераспространения ядерного оружия, ограничивающий его развитие в Китае. Китай ежеквартально публиковал статью «Московская конференция и противоречие между Китаем и Советским Союзом», написанную Тан Ли’а. Автор отмечает, что с успешным запуском межконтинентальных ракет и искусственных спутников Советского Союза его мощь резко возросла, а национальные интересы ускорили стратегический конфликт с Китаем. После успеха советских межконтинентальных ракетных испытаний Китай начал подчеркивать значимость этого инцидента: Китай дал более позитивный прогноз, чем Советский Союз.

Китай считает, что это привело к качественному изменению в сфере вооруженных сил Востока и Запада, и что Восток имел всеобъемлющее подавляющее преимущество перед Западом. В 1964 году газета “Дагунбао” заявила, что для людей, которые используют атомные бомбы для сдерживания, успех этого эксперимента имеет эпохальное значение. «Жэньминь жибао» цитировала зарубежных комментаторов со словами, что успех межконтинентальных баллистических ракет сильно изменит баланс между Востоком и Западом. Однако степень сдерживания Советским Союзом военного оружия и отношение к Западу отличались от позиции Китая. Советский Союз считал, что успешная разработка боевого оружия укрепила бы восточные силы, но он не считал, что его военная мощь превзошла военную мощь Соединенных Штатов. Что касается сравнения силы между Востоком и Западом, то Хрущев считал, что Соединенные Штаты обладали мощным экономическим и военным потенциалом, и считал, что если произойдет мировая война, это окажет огромное влияние как на Восток, так и на Запад. Китай считал, что с ядерным оружием СССР имел выгодное положение, и Китай мог рассчитывать на советскую помощь в возвращении Тайваня. Советский Союз считал, что если будет помогать Китаю в вопросе Тайваня, существует опасность спровоцировать ядерную войну, и потому не желал идти на этот риск. Более того, Советский Союз не верил, что он намного превосходил Запад по числу ядерного оружия. На московской конференции Китай надеялся получить советскую помощь в разработке ядерного оружия, но надежды Китая не оправдались. В это время Советский Союз пытался ослабить напряженные военные отношения с Западом, что также стало причиной напряженности между Китаем и Советским Союзом[[46]](#footnote-45).

В статье «Отчуждение - современное оружие и китайско-советские отношения» в Синьхуа жибао Китай указывал на то, что Хрущев стремился укреплять сотрудничество с Соединенными Штатами в сфере бизнеса и культуры и созывал форум между Соединенными Штатами и Советским Союзом. Советско-американский форум исключил Китай, но не Индию. В статье, опубликованной в «Правде Советского Союза», указывалось, что Коммунистическая партия будет сотрудничать с социалистическими партиями, католицизмом и свободными политическими партиями по всему миру, чтобы положить конец сектантству, добиться сокращения вооружений и запретить разработку ядерного оружия. Советский Союз направил краткое сообщение Соединенным Штатам и Китаю, содержание которого таково: сегодня у Советского Союза, Соединенных Штатов и Соединенного Королевства есть ядерное оружие, поэтому планы ядерного нераспространения относительно легко осуществить. Если ядерные испытания сейчас не запрещены, то в течение определенного периода времени другие страны также будут обладать ядерным оружием, и планы по нераспространению ядерного оружия будут труднодостижимы. Синьхуа жибао опубликовала статью «Введение в китайско-советские отношения и контроль над вооружениями» Мортона Холперина. Автор указал, что Китай обвинил Советский Союз в реализации плана ядерного нераспространения, чтобы попытаться остановить развитие ядерных испытаний в Китае, таким образом, оставив две сверхдержавы править миром: Советский Союз считал что необходимо достичь мирного сосуществования с Соединенными Штатами посредством плана по разоружению. Китай считал, что необходимо развивать сильную военную промышленность для достижения контроля и баланса военной мощи, а не для достижения мирного сосуществования с Соединенными Штатами посредством компромисса. Уильям Гриффитс считал, что на политику Китая в отношении Советского Союза и его политику в отношении Соединенных Штатов глубоко влияет внутренняя политическая ситуация.

С 1960 года политическая пропаганда Китая усилилась, а развитие промышленности и сельского хозяйства отошло на второй план, что, в свою очередь, повлияло на внешнюю политику Китая. Китай рассматривал восстановление Тайваня и Цзиньмэня, а также изгнание Соединенных Штатов из азиатских вод в качестве своих основных интересов, в то время как Советский Союз предпочитал мирную внешнюю политику. Китай хотел изгнать американские силы из слаборазвитых районов, где могут произойти революции. Китай надеялся на это и его идея была поддержана Советским Союзом, но Советский Союз полагал, что это приведет к мировой ядерной войне, а Китай полагал, что Соединенные Штаты были лишь бумажным тигром. Хрущев отказался оказывать помощь Китаю в экономических и военных аспектах, что сделало внутреннюю политику Мао Цзэдуна более радикальной. Все еще настаивая на десталинизации, внутренняя политика Советского Союза смягчилась, и резкий контраст между внутренней политикой Китая и Советского Союза заставил Мао в очередной раз взглянуть на Советский Союз не в лучшем свете. В конечном итоге Китай и Советский Союз вступили на путь конфронтации[[47]](#footnote-46).

**Глава Ⅲ. Комплексный анализ публикаций китайских СМИ о советско-китайских отношениях (2015 год, специальное издание "Жэньминь жибао" – спортивная рубрика, освещавшая новости советского спорта за 1949-1991 годы)**

Китайско-советские отношения являются одними из самых важных двусторонних международных отношений в 20 веке. Освещение советского спорта, естественно, стало важной частью международных спортивных репортажей китайских СМИ. Беря за основу литературный метод и метод контент-анализа, проводилсЯ поэтапный анализ репортажей «Жэньминь жибао» о советском спорте на фоне «холодной войны».

Результаты анализа показывают, что наряду с развитием китайско-советских отношений от альянса и братства к разделению и конфронтации, а далее к «нормализации» отношений, в репортажах газеты также отражались эти изменения, которые можно разделить на несколько этапов.

1.Этап всестороннего сотрудничества (1949 -1965 гг.), включавший написание статей о развитии советского спорта, советско-китайских спортивных обменах, участии СССР в международных мероприятиях, советских спортсменах, устанавливавших мировые рекорды, а также о взаимоподдержке, об общих целях и задачах двух социалистических держав, их руководящих партий и поддержке общих коммунистических идеалов.

2. Этап идеологической борьбы между КНР и СССР (1966-1980). Статьи газеты о спорте СССР данного периода были посвящены «сговору» Советского Союза и капиталистических стран в спортивной сфере, советской гегемонии в международном спорте, о бойкотировании Московской олимпиады. Их написание служило целью добиться критики советского ревизионизма и политики «гегемонизма».

3. Этап ослабления идеологического конфликта (1981–1991 гг.). Статьи «Жэньминь жибао» о советском спорте этого периода содержали информацию об участии Советского Союза в международных соревнованиях, советско-китайских спортивных обменах и о советских спортсменах, ставивших новые мировые рекорды. Статьи данного периода уважительно относились к включаемым фактам, придерживались объективного взгляда на события и ослабляли идеологическую окраску публикуемого текста.

Китайско-советские отношения являются одними из важнейших двусторонних международных отношений в 20-м веке. Они “объединяют в себе отношения между двумя странами, двумя партиями и лидерами двух стран”. В то же время они “включают в себя отношения между двумя крупными социалистическими державами, двумя разными цивилизациями, отношения между национальным и традиционным европейским государством. В них важная роль отводится национальным интересам, идеологии и многим другим фактора”. Соответственно, освещение советского спорта стало еще одной важной частью освещения международной обстановки китайскими СМИ в контексте «холодной войны». Холодная война - это период между 1947 и 1991 годами, когда происходило столкновение и политическая и военная борьба между капиталистическим лагерем под руководством НАТО и США и социалистическим лагерем под руководством Советского Союза и Организации Варшавского договора. Развитие отношений КНР и СССР с момента основания Нового Китая 1 октября 1949 года до распада Советского Союза 25 декабря 1991 года происходило в контексте холодной войны и прошло через три основных этапа: стадия альянса и братства (1949-1960), разделение и конфронтация (1960-1978) и "нормализация" отношений (1979-1991). Политические события на мировой арене имели влияние и на китайские СМИ. В том числе - на освещение советского спорта. Объектом исследования в данной работе стала спортивная рубрика о спорте в СССР газеты “Женьминь жибао”. Целью работы стало раскрытие изменений в освещении советских спортивных событий и идеологический колорит международного освещения спортивных событий в китайских СМИ в контексте "холодной войны". В качестве основных методов исследования в данной работе используются метод литературных данных и метод контент-анализа. В процессе изучения источников и литературы, был изучен «Банк данных Женьминь жибао» с 1 октября 1949 г. по 25 декабря 1991 г. Из собранной информации были выделены статьи непосредственно связанные с СССР. По завершению анализа отсеянных статей было сформировано 753 исследовательских образца для финального описания исследования проводимого для данной работы.

**3.1Этап всестороннего сотрудничества между Китаем и СССР в контексте взаимодействия в спортивной сфере**

«Жэньминь жибао» - освещение советского спорта на этапе взаимодействия(1949-1965).

После окончания Второй мировой войны, с установлением ялтинской системы, постепенно сформировалась модель холодной войны, в которой социалистический лагерь во главе с Советским Союзом и капиталистический лагерь во главе с Соединенными Штатами противостояли друг другу. Получив с признание и поддержку Советского Союза, социалистических стран Восточной Европы и демократических стран Азии, а также столкнувшись политической изоляцией, военной осадой и экономической блокадой капиталистического лагеря, Центральный Комитет КПК сделал Важное решение «придерживаться одной стороны», то есть заявил, что «наша страна на международной арене придежривается одной позиции с антиимпериалистическим фронтом во главе с Советским Союзом, наши друзья идут только в этом направлении, а не следуют за странами империалистического фронта”. 14 февраля 1950 года Новый Китай и Советский Союз подписали «Договор о дружбе, союзе и взаимной помощи» (вступивший в силу 11 апреля того же года и действовавший в течение 30 лет), союз между Китаем и Советским Союзом был определен в юридической форме; 1950 - в 1953 году Китай направил войска в Северную Корею, а Советский Союз оказал всестороннюю помощь Китаю, обеспечив успешное окончание войны и укрепив политическую и экономическую основу китайско-советского альянса.

В 1955 году китайско-советские отношения вступили в период наибольшего сближения, Советский Союз увеличил экономическую помощь Китаю, а после 20-го съезда КПСС в 1956 году Китай и Советский Союз начали постепенно расходиться в политических инициативах, во внешней политике, идеологии и других сферах. В 1966 году Советский Союз и Народная Республика Монголия подписали Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимопомощи, который имел характер военного союза. Центральный Комитет КПК отказался участвовать в 23-м съезде КПСС, вследствие чего отношения между партиями двух стран были прерваны. С 1949 по 1965 год, хотя отношения между странами изменились с альянса на дивизию, хотя количество и фокус советских спортивных репортажей в «Жэньминь жибао» претерпели изменения, на определенном уровне они сохраняли согласованность и единство с точки зрения представления взглядов и идеологической идентичности[[48]](#footnote-47).

Количество спортивных репортажей «Жэньминь жибао» о Советском Союзе с 1949 по 1965 год.

Количество спортивных репортажей, опубликованных «Жэньминь жибао» о Советском Союзе, составило 331 статью, что показалось меньше среднего и свидетельствовало о снижении числа публикаций. Уровень внимания к данной теме снизился, и, естественно, число статей также уменьшилось: в 1952 году советская делегация, впервые участвовавшая в Олимпийских играх, заняла второе место после Соединенных Штатов. В последующие 10 лет «Жэньминь жибао» публиковала до 20-30 статей о советском спорте ежегодно, а с 1963 г., с постоянным ухудшением китайско-советских отношений и увеличением идеологических противоречий, число этих публикаций также продолжило сокращаться.

Освещение «Жэньминь жибао» спортивных событий в Советском Союзе

Анализируя содержание отчетов, данное исследование, по аналогии с моделью «Жэньминь жибао» разделяет репортажи и статьи на три категории: позитивные, негативные и нейтральные репортажи. Позитивные репортажи, то есть репортажи превозносящие заслуги советского спорта, часто используют такие слова, как «обучение», «отлично» и «блестяще», которые заставляют читателей ассоциировать эти слова с Советским Союзом. Нейтральные репортажи никого не обвиняют и не защищают, а также не предупреждают и не разоблачают. В тексте предлагаются исключительно фактический материал без какой-либо оценки. В негативных репортажах, в основном раскрывающих темную сторону советского спорта, часто используются такие слова, как «гегемония», «империализм» и «сговор», которые могут создать у читателей плохое впечатление о Советском Союзе. Принимая во внимание точность суждения и основную цель работы, это исследование фокусируется на количестве негативных сообщений Из статьи видно, что с 1949 по 1965 год все спортивные репортажи о Советском Союзе в «Жэньминь жибао» были позитивными репортажами и нейтральными репортажами, в которых часто использовались слова «отлично», «блестяще», “уверенно”, “показательно” и «продвинуто». Примечательные прилагательные, такие как «непревзойденный», “великолепный”, такие фразы как «Эти замечательные выступления наглядно иллюстрируют блестящие достижения советского спорта, особенно гимнастики, в то же время они также показывают положительные качества советских людей. Ум, смекалку и смелость ». Даже между 1963 и 1965 годами, когда отношения между двумя странами были напряженными, отношение «Жэньминь жибао» к советским спортсменам все еще было дружелюбным, и не было недостатка в освещении выступлений советских спортсменов, которые «были встречены аплодисментами более чем 3000 зрителей». Советские спортсмены имели «упрямый боевой дух, чем восхищали зрителей»[[49]](#footnote-48).

«Жэньминь жибао» о советском спорте. Статьи «Жэньминь жибао» о советском спорте за этот период можно условно разделить на развитие советского спорта, обмены между СССР и Китаем, участие советских спортсменов в международных соревнованиях и мировые рекорды советских спортсменов.  
 Развитие спорта в Советском Союзе. В первые дни основания Нового Китая, во время первой волны обучения у Советского Союза, достижения Советским Союзом высшего балла на Олимпийских играх в Хельсинки, китайский спорт учился у Советского Союза во всех аспектах. «Жэньминь жибао» также опубликовала несколько общих статей о развитии советского спорта. Хотя их количество невелико, но содержание является полным и достаточно объемным (в основном три или четыре тысячи слов, до 5000 слов), авторский авторитет (в основном писались руководителями спортивных комитетов в Китае и Советском Союзе и профессионалами в области спорта), влияние таких статей очевидно. Автором первого репортажа о советском спорте, опубликованного в «Жэньминь жибао», был Моу Цзо’юнь, руководитель китайской баскетбольной команды и профессор кафедры физического воспитания в Университете Цинхуа, который посетил Всемирную студенческую спортивную конференцию, чтобы рассказать о ситуации в советском спорте, которую он узнал во время своего визита в Советский Союз . В декабре 1950 года, когда советская спортивная делегация впервые посетила Китай, «Жэньминь жибао» опубликовала статью объемом более чем 4000 слов, озаглавленную «Советский спорт - важная часть образования коммунизма», которая представила достижения и принципы системы советского спорта. «Жэньминь жибао» также опубликовала статьи о спорте в Советском Союзе, написанные лидерами обеих стран. Статья «Спорт в Советском Союзе - сила, способствующая развитию коммунизма», написанная Хэ ​​Лоном, вице-премьером Государственного совета и директором Государственной комиссии по спорту, была опубликована в 1954 году. Ее объем составил 5000 слов, в содержании подробно описывалось глубокое впечатление китайской спортивной делегации, направляющейся в Советский Союз для участия во Всесоюзном спортивном фестивале и ее интервью с представителями Советского спорта ; Жун Гаотан, заместитель директора Государственной комиссии по спорту, опубликовавший в 1957 году статью «Изучение передового опыта в советском спорте», еще раз отметил достижения советского спорта и закрепил тенденцию, направленную на «Изучение передового опыта Советского Союза в спорте» ; в в 1953 и 1955 годах в «Жэньминь жибао» были также опубликованы 2 статьи с названием «Спорт в Советском Союзе». Еще одна статья была написана А. И. Громадским, директором Департамента научных методов Главного управления спорта, последняя статья цикла объемом в 4000 слов была написана Романовым, председателем Спортивного комитета Совета Министров Советского Союза[[50]](#footnote-49).

Советские и китайские спортивные обмены. В течение этого периода советские и китайские спортивные делегации часто обменивались визитами и проводили товарищеские матчи. Среди 161 поездки в «Жэньминь жибао» есть записи о 137 визитах советской спортивной делегации и 24 - о визитах китайской спортивной делегации в Советский Союз. Когда советская спортивная делегация приезжала в Китай, «Жэньминь жибао» обычно публиковала череду новостных сообщений, включая представление членов команды. Например, с декабря 1950 года по январь 1951 года советская спортивная делегация впервые посетила Новый Китай. «Жэньминь жибао» опубликовала 14 новостных сообщений и опубликовала четыре статьи на следующий день после прибытия делегации в Пекин, среди них: «О советской баскетбольной команде» объемом более чем 1500 слов и «Советский спорт - важная часть коммунистического воспитания», которые служили для более близкого знакомства с советским спортом и советской баскетбольной командой. С тех пор, с частыми визитами советской спортивной делегации, количество статей в «Жэньминь жибао» относительно уменьшилось, но газета по-прежнему будет писать статьи для знакомства со спортивными командами, такими как «Знакомство с советской легкой атлетикой», «Изучение передовых технологий в баскетболе», «World Football Powerhouse», «советская команда» и др. В статьях «Жэньминь жибао» основное внимание уделяется описанию дружбы между спортсменами двух стран и обычно меньше фокусируется на ходе игры и результатах. Среди 161 статьи можно выделить 108, посвященных «дружбе» между Китаем и Советским Союзом, где часто используются фразы «глубокая дружба», «близкая дружба», «великая дружба», «нерушимая дружба» и «теплая и дружеская атмосфера» и другие выражения[[51]](#footnote-50).

Участие Советского Союза в международных мероприятиях. Участие и проведение международных мероприятий и достижение отличных результатов является одной из основных тем спортивных статей «Жэньминь жибао» (международные события здесь включают те, в которых Советский Союз принимал участие или организовывал их). Что касается хельсинкской Олимпиады 1952 года, то в «Жэньминь жибао» было опубликовано 17 статей о советских делегациях и спортсменах, таких как «Олимпийские игры - советские спортсмены продолжают лидировать по счету» и «Знакомство с советскими спортсменами-победителями». В 1956 году, хотя Новый Китай не участвовал в Олимпийских играх в Мельбурне, «Жэньминь жибао» опубликовала семь статей об участии советской делегации в Олимпийских играх. В этот период Советский Союз провел несколько спортивных обменов с капиталистическими странами, такими как США, Германия и Япония. В связи с этим «Жэньминь жибао» опубликовала 17 связанных с этим статей, в которых основное внимание уделялось освещению победы Советского Союза, например: «Смешанная сборная СССР по баскетболу одержала победу над чемпионом мира в составе сборной США», «Восточный ветер, подавляющий запад на спортивной площадке, советская легкоатлетическая команда победила сборную США» и так далее. «Жэньминь жибао» также сообщила о 12 национальных спортивных соревнованиях социалистических стран, которые проводились и в которых принимал участие Советский Союз, таких как «Чемпионат всех социалистических стран по баскетболу позволил сборным командам СССР и Китая выиграть первый и второй места».

Рекорды советских спортсменов. «Жэньминь жибао» также опубликовали 20 репортажей о том, что советские спортсмены побили мировые рекорды: «Спортивная карьера, советские спортсмены установили мировой рекорд». «Десять видов спорта, которые не даются США, советские спортсмены установили новые мировые рекорды”. Эти репортажи предназначены для того, чтобы подчеркнуть успешность советского спорта, например: «Советский Союз установил почти 70 мировых рекордов в легкой атлетике, плавании, тяжелой атлетике, катании на коньках, стрельбе, гимнастике,велоспорте и мотоциклетном спорте, значительно превосходя США, Швецию, Францию, Италию, Норвегию, Финляндию и другие капиталистические страны, став самой передовой страной в мире по развитию спорта »[[52]](#footnote-51). Советская спортивная рубрика «Жэньминь жибао» стала инструментом для построения идеологической идентичности. Идеология - это не только система воззрений, но и система ценностей, ориентированная на мысли и поведение членов социума. Она определяет политическую легитимность, ограничение поведения членов общества, поддержание общественного порядка и имеет другие важные функции. В первые дни основания Нового Китая, перед лицом политической изоляции американского империализма и деятельностью правительства Чан Кайши на Тайване, китайскому правительству срочно требовалось доказать превосходство социалистической системы, легитимность руководства Коммунистической партии и высокие коммунистические идеалы, то есть обнаружив необходимость в построении социалистического сознания. Спортивный раздел «Жэньминь жибао» основывается на признании лидерства Коммунистической партии, социалистической системы и коммунистических идеалов, освещая развитие советского спорта и выдающиеся достижения Советского Союза на международной арене (победы и установление мирового рекорда): В спортивных репортажах Советского Союза в названиях и тексте часто встречаются слова "чемпион", "первый", "победа", "успех", "отличные результаты", "граница", "вершина" и "мировой рекорд". «Коммунистическое руководство», «социалистическая система» и «коммунистические идеалы» рассматриваются как база развития спорта и выдающихся достижений Советского Союза. Например, «советский спорт может достичь таких славных достижений за относительно короткий период времени. Этот факт неотделим от несравненного превосходства социалистического строя, неотделим от заботы Советской Коммунистической партии и Советского правительства о спорте. Это величие Советской Коммунистической Партии, ведущей советский народ к построению социалистического общества и движению к коммунистическому обществу. Победа неотделима». «Развитие советского спорта продемонстрировало несравненное превосходство и жизнеспособность социалистического общества, создало хорошие условия для труда, защиты родины и развития производства» Согласно статистике, в 331 статье «Коммунистическая партия», «Социализм» и «Коммунизм» появлялись 35, 58 и 41 раз соответственно. Чтобы добиться признания лидерства, социалистической системы и коммунистических идеалов Коммунистической партии, «Жэньминь жибао» также сравнила Советский Союз с другими капиталистическими странами, например в статьях «Достижения спортивного дела Советского Союза помогли спорту социалистических стран далеко превзойти все капиталистические страны и твердо занять высокий уровень на мировой спортивной арене». «После двух дней напряженной борьбы советские легкоатлеты победили американскую команду со счетом 172-170 и установили мировой рекорд. “Восточный ветер” подавил “западный ветер” на спортивной площадке". Согласно статистике, в 15 из 17 матчей в текстах о Советском Союзе и США, Западной Германии и Японии использовались такие слова, как «большие победы», «победа», «поражение» и «лидерство».

**3.2Этап противостояния между Китаем и СССР в контексте взаимодействия в спортивной сфере**

Спортивная рубрика «Жэньминь жибао» и стадия идеологической борьбы (1966-1980).

Десятилетие «культурной революции» стало кульминационным моментом устранения Китаем советского влияния, а также этапом всестороннего противостояния между Китаем и Советским Союзом. Начиная с 1966 года, две страны, Китай и Советский Союз, продолжали провоцировать конфликты и трения на границе. В марте 1969 года начался конфликт на Даманском острове, и отношения между Китаем и Советским Союзом дошли до точки “замерзания”. В этой ситуации Мао Цзэдун решил изменить стратегию внешней политики и бороться не только против Соединенных Штатов, но и против Советского Союза. В начале 1970-х годов, с потеплением китайско-американских отношений, китайско-советские отношения в конечном итоге превратились в политическую и военную конфронтацию. В 1973 и 1974 годах Мао Цзэдун выдвинул стратегическую инициативу «одна линия», «один блок» и «три мира», стремясь установить самую широкую международную контргегемонию, особое внимание направив на деятельность против советской гегемонии. В течение данного периода Китай по-прежнему ставил устранение советского влияния на важное место в своей внешней политике, например, «присутствие СССР - самый опасный источник войны», «советский социальный империализм - наш самый опасный и самый важный враг»[[53]](#footnote-52). В январе 1980 года Дэн Сяопин отметил на кадровом совещании, проводимом ЦК КПК, что три основные задачи 80-х годов заключались в противодействии гегемонизму, реализации воссоединения родины и активизации экономического строительства. Среди них - противостояние гегемонизму Советского Союза[[54]](#footnote-53). В соответствии с этим, репортажи и статьи в спортивной рубрике «Жэньминь жибао» также получили идеологическую окраску. Количество спортивных репортажей о советском спорте в «Жэньминь жибао» во время китайско-советского периода сопротивления. В этот период спортивные состязания между Китаем и Советским Союзом были прерваны, а количество спортивных репортажей в«Жэньминь жибао» также было очень небольшим. Только в 1980 году на Олимпийских играх в Москве «Жэньминь жибао» число статей вернулось к двузначным показателям.

Отношение «Жэньминь жибао» к освещению советского спорта. Во время стадии китайско-советского противостояния «Жэньминь жибао» публиковала не только меньшее число статей о Советском Союзе, но и содержание их было исключительно негативным. В основном это «сговор» и гегемония СССР в сфере международного спорта. В 10 нейтральных репортажах, Советский Союз также появился в основном в качестве противников и побежденный игроков китайской команды. Например, «мужская и женсквя команды играла заняли четыре лидирующие позиции в соревнованиях. Мужская команда обошла Советский Союз, женская команда обыграла венгерскую команду (статья, посвященная 32-му чемпионату мира по настольному теннису)[[55]](#footnote-54). Только две статьи о советских спортсменах, побивших мировой рекорд, были опубликованы в 1977 и 1979 годах, когда отношения с Советским Союзом стали постепенно налаживаться.

«Жэньминь жибао» содержание советских спортивных репортажей. В «Жэньминь жибао» содержание советских спортивных репортажей за этот период сильно отличается от предыдущего этапа и можно условно разделить на 4 категории: критика «сговора» Советского Союза, Соединенных Штатов и других капиталистических стран в области спорта. Критика властного поведения Советского Союза в международном спорте.  
Китай и Советский Союз соревнуются на международной арене. Страны всего мира бойкотируют Олимпийские игры в Москве.

Советский Союз и капиталистические страны «устраивают сговор» друг с другом в области спорта. Во время спортивных обменов и спортивных соревнований в капиталистических странах, в Советском Союзе и Соединенных Штатах, «Жэньминь жибао» выпускала статьи о том, что Советский Союз «победил» Соединенные Штаты, социализм «покорил» капитализм. «Жэньминь жибао» на этом этапе также постепенно отступала от линии «сговора» и «предательства».

Гегемоническое поведение Советского Союза в международном спорте подвергщееся критике. Гегемоническое поведение Советского Союза в международном спорте - это еще одно основная тема статей «Жэньминь жибао» о советском спорте за этот период, в основном касающаяся международных спортивных событий. В основном этот этап отмечен статьями о неспортивном поведении советских спортсменов, которые «нападают на людей», «нарушают правила», «скрывают возраст» и «используют допинг»; А также о попытках влиять на спортивные организации, влияющие на ход осуществления и функционирование международной спортивной деятельности. Часто СССР обвиняли в заговоре, с целью препятствовать решению проблемы «двух Китаев», например, прося отложить обсуждение вопроса о высылке группы Чан Кайши на конференции Международной федерации тяжелой атлетики, приглашение группы Чан Кайши, группы Пак Чон Хи для участия в летних Олимпийских играх в Москве. Бойкот Московской Олимпиады. В 1979 году Советский Союз вторгся в Афганистан, спровоцировав международный бойкот Олимпийских игр 1980 года в Москве. Китай, который только что восстановил представительство в Международном олимпийском комитете и начал переговоры о нормализации отношений с Советским Союзом, также принял участие в бойкоте. По этой причине в ходе подготовки и проведения Московских Олимпийских игр «Жэньминь жибао» опубликовала большое количество негативных новостей о процессе подготовки, о самих Московских Олимпийских играх и о советских делегациях, посещавших другие страны (включая Китай). Действия по бойкоту московских Олимпийских игр описывались в статьях как «недобросовестные способы Советского Союза вырвать золотую олимпийскую медаль», «читатели отмечают, что в Москве нет олимпийского духа» и т. д[[56]](#footnote-55). Китайско-советское противостояние на международной арене. В поздний период культурной революции индустрия спорта Китая стала приходить в норму, китайские спортивные команды начали участвовать в международных спортивных мероприятиях, таких как Чемпионат мира по настольному теннису, где соревновались с советскими командой. «Жэньминь жибао», сообщая о таких новостях, либо не упоминала Советский Союз, либо подчеркивала победу китайской команды, например: «три к нулю - женская сборная Китая по волейболу победила советскую команду на Всемирных университетских играх», «Единство и борьба за победу». —— В иолейбольная команда моей молодой женщины победила советскую команду во Всемирном молодежном волейбольном матче.

Спортивная рубрика «Жэньминь жибао» стала инструментом идеологической борьбы. Отечественные ученые считают идеологические различия одной из важных причин разрыва китайско-советских отношений. Однако, по мнению западных ученых, идеологический конфликт - это только верхушка айсберга.

Конфликт национальных интересов является настоящей причиной разрыва китайско-советских отношений. Поскольку проблему конфликта национальных интересов нелегко открыто поставить на повестку дня, идеологические проблемы стали основным содержанием китайско-советских дебатов . В процессе разрыва и конфронтации китайско-советских отношений обвинения в советском «ревизионизме» и «гегемонизме» всегда звучали в советско-китайских идеологических спорах. Термин «ревизионизм» относится к буржуазному течению мысли и политической власти, которое искажает марксизм в коммунистическом движении и отрицает его. В 1956 году Мао Цзэдун впервые предложил задачу противодействия ревизионизму. В 1960 году на встрече представителей Коммунистической партии Китая и Рабочей партии Мао Цзэдун ясно дал понять, что Хрущев представляет буржуазно-ревизионистскую линию и атакует пролетарскую марксистско-ленинскую линию в социалистическом лагере и коммунистическом движении. В 1961 году новая партийная линия, принятая XXII съездом КПСС, была расценена Коммунистической партией Китая как «веха ревизионистского формирования системы» . С тех пор китайское правительство продолжало критиковать советский «ревизионизм», что продолжалось до начала реформ и открытости. Термин «гегемонизм» возник в древней Греции и означал контроль над отдельными городами-государствами со стороны других крупных городов-государств, которые впоследствии стали ссылаться на использование власти для уничтожения и вмешательства в суверенитет и независимость других стран с целью стремления доминировать над миром (или регионом). Во время холодной войны, после того как Соединенные Штаты выступили в качестве мировой гегемонии, Советский Союз также начал пропагандировать гегемонизм, который представлял серьезную угрозу мировому спокойствию и безопасности всех стран. Когда китайско-советские отношения были разрушены и перешли в конфронтацию, КПК публично осудила «гегемонизм» Советского Союза и назвала его «социальным империализмом». До 1980 года Дэн Сяопин считал антигегемонизм одной из трех основных задач ЦК КПК. В эпоху реализации идеи, что «новости - это инструмент для классовой борьбы», статьи «Жэньминь жибао» о спорте в Советском Союзе также неизбежно становились рупором идеологической борьбы - позицией критики советского «ревизионизма» и «гегемонизма». Согласно статистике, в 54 советских спортивных репортажах этого периода понятие «нейтрализация советского влияния» появлялся до 54 раз, оно стало синонимом «Советского Союза». Критика советского «ревизионизма» в основном отражается в «сговоре» Советского Союза и капиталистических стран в области спорта. Например, Советский Союз дал Американской ассоциации любительской атлетики 100 000 долларов США, чтобы компенсировать потерю в связи с отменой программы по легкой атлетике для двух стран. В то время СССР делал вид, что поддерживает Вьетнам, и теперь поколение Нгуена выплачивало «компенсации» правительству США; участие Советского Союза в пятом чемпионате мира по баскетболу среди женщин и игру с северокорейской баскетбольной командой было освещено как «СССР на коленях перед другим бесчинством американского императора». В 12 сообщениях, раскрывающих гегемонию Советского Союза в международном спорте, «гегемония» появлялась 12 раз (включая «гегемонизм» 8 раз, и 3 раза непосредственно в названии), а каждое из упоминаний слов «власть» и «гегемония» появлялось 2 раза. «Социальный империализм» появлялся 4 раза, а «Новый император» - 5 раз. В этих сообщениях советский спорт изображался как проявление советской гегемонии на международной спортивной арене, «Новая царская гегемония была также показана на спортивной арене», «Под руководством новой царской политики гегемонии на спортивной арене советские спортсмены на соревнованиях часто прибегают к недобросовестным средствам, чтобы побороться за чемпионство. Их грязная игра уже давно известна на международной спортивной арене». .

**3.3Этап восстановления отношений между Китаем и СССР в контексте взаимодействия в спортивной сфере**

Спортивная рубрика «Жэньминь жибао» - новостные статьи на стадии ослабления идеологического конфликта (1981-1991).  
 Весной 1979 года, за год до истечения 30-летнего срока действия Договор о дружбе, союзе и взаимной помощи, Китай и Советский Союз вели переговоры по вопросу отмены договора в соответствии с правилами, что положило начало процессу нормализации отношений. После этого, несмотря на «три главных препятствия», которые повлияли на нормализацию китайско-советских отношений (Советский Союз поддержал вторжение Вьетнама в Камбоджу, размещение войск на китайско-советской и китайско-монгольской границах и вооруженная оккупация Афганистана), Китай и Советский Союз все еще поддерживали взаимодействие. Переговоры и политические консультации между двумя странами зашли в тупик, но дверь к китайско-советским обменам была уже открыта: в марте 1982 года, когда Брежнев разработал азиатскую политику Советского Союза, он признал Китай социалистической страной, летом 1982 года - лидеры КНР приняли решение содействовать нормализации китайско-советских отношений. В 1983 году Китай и Советский Союз начали студенческие обмены, а в 1984 году Китай и Советский Союз подписали важные соглашения о начале сотрудничества и обменов в области науки и техники, обмены в искусстве и спорте стали более частыми. В мае 1985 года Дэн Сяопин отметил в разговоре, что лица, принимающие решения в Китае, завершили «два важных изменения»: одно - «изменить первоначальный взгляд на неизбежность войны», а другое - отказаться от антисоветского международного объединения. На политическом фронте было решено больше не формулировать внешнюю политику Китая в так называемой рамке мышления "Китай-США-СССР: стратегический треугольник" Осенью 1985 года китайские лидеры решили использовать вывод войск Вьетнама из Камбоджи в качестве основного или даже единственного условия для нормализации китайско-советских отношений, а обмен визитами между лидерами двух стран на высоком уровне в качестве признака нормализации; февраль 1989 года, Министры иностранных дел КНР и СССР выступили с «заявлением о решении камбоджийского вопроса», в котором были устранены препятствия для встречи высших руководителей Китая и Советского Союза. В мае 1989 года Генеральный секретарь ЦК КПСС Горбачев посетил Китай и провел переговоры с Дэн Сяопином. В начале переговоров Дэн Сяопин объявил о нормализации китайско-советских отношений. В опубликованном впоследствии «Китайско-советском совместном коммюнике» говорится, что две страны «будут развивать взаимоотношения на основе универсальных принципов взаимного уважения суверенитета и территориальной целостности, ненападения, невмешательства во внутренние дела друг друга, равенства и взаимной выгоды и мирного сосуществования». 25 декабря 1991 года Горбачев официально объявил о своей отставке по телевидению, и Советский Союз распался. С нормализацией китайско-советских отношений и реформированием новостей идеологическая направленность спортивной рубрики «Жэньминь жибао» также исчезла. «Жэньминь жибао» количество спортивных репортажей о Советском Союзе. С 1981 по 1984 год, из-за паузы в переговорах и политических консультациях между Китаем и Советским Союзом, количество спортивных репортажей о Советском Союзе было небольшим. Однако, поскольку нормализация китайско-советских отношений ускорилась в 1985 году, число статей о советском спорте значительно возросло и достигло небольшого пика в 1988 году (Олимпийские игры в Сеуле)[[57]](#footnote-56).

«Жэньминь жибао» отношение к советским спортивным репортажам.Из 368 спортивных репортажей за этот период в «Жэньминь жибао», только 2 новости связаны с негативными ситуациями. Первая - отказ от интервью советской футбольной команды во время чемпионата Европы 1988 года, вторая - члены советской хоккейной команды внезапно покинули команду во время Товарищеских игр 1990 года. В освещении данных новостей «Жэньминь жибао» освещала объективные факты, не возвращаясь к критике, как это было в прежние периоды. По этой причине эти статьи классифицируются как нейтральные.

Содержание репортажей о советских спортивных состязаниях «Жэньминь жибао». В процессе нормализации китайско-советских отношений содержание репортажей о советских спортивных состязаниях «Жэньминь жибао» можно разделить на 4 категории с несколько измененными пропорциями: участие Советского Союза в международных соревнованиях составляет 72% всех статей, статьи о китайско-советских спортивных обменах - 13%, советские спортсмены устанавливают мировые рекорды - 10%, статьи о развитии спортивной индустрии СССР - 1%.

Участие СССР в международных мероприятиях. В 1980-х годах, с развитием олимпийского движения и полным возвращением Китая на международную арену, две страны, Китай и Советский Союз, часто участвовали в различных международных мероприятиях и часто соревновались в одной и той же области. По этой причине освещение участия Советского Союза в международных мероприятиях стало важной частью освещения советских спортивных состязаний «Жэньминь жибао» в этот период. Среди них были новостные сообщения о событиях мирового уровня, таких как Олимпийские игры, чемпионаты мира по баскетболу среди мужчин, чемпионаты Европы по гимнастике, чемпионаты Европы по футболу и другие межконтинентальные соревнования, а также статьи об отдельных международных турнирах, на которые страны приглашали в особом порядке и которые проводились или принимались Китаем и Советским Союзом; Есть репортажи об участии только Советского Союза в соревнованиях, а также сообщения о соревнованиях между Китаем и Советским Союзом, такие как «Китайская женская команда одержала победу на чемпионате Европы над советской командой», «Взлеты и падения женских волейбольных команд СССР и Китая».

Советско-китайские спортивные обмены. В августе 1983 года футбольная команда-чемпион - донецкий “Шахтер» - была приглашена для визита в Китай, это был второй раз, когда советская спортивная делегация приехала в Китай, после разрыва прежних отношений. «Жэньминь жибао» также впервые опубликовала новость о спортивных обменах между Китаем и Советским Союзом после 1965 года. В связи с этим «Жэньминь жибао» опубликовала три связанных репортажа, а CCTV также транслировало прямой матч между донецким «Шахтером» и пекинской командой. В дополнение к освещению визитов китайской и советской спортивных делегаций, «Жэньминь жибао» также опубликовала четыре статьи о развитии китайских боевых искусств в Советском Союзе, таких как «Советский Союз создал центром боевых искусств Китая», «В Советском Союзе началась лихорадка боевых искусств», и “в Советском Союзе впервые проводились соревнования по боевым искусствам”. Советские спортсмены устанавливают мировые рекорды. В течение этого периода на страницах «Жэньминь жибао» много раз появлялись сообщения о том, что советские спортсмены устанавливают мировые рекорды, такие как «Советские спортсмены побили мировой рекорд в тяжелой атлетике» и «Советские спортсмены установили мировой рекорд по прыжкам с шестом» и так далее. Эти новости освещали как международные соревнования, так и китайских и советских соревнованиях. Развитие советского спорта. В 1980-х годах и китайский спорт, и советский спорт стремились к переменам. «Жэньминь жибао» опубликовала несколько статей о советском спорте с 1988 по 1989 год, таких как «Советский Союз начал сосредотачиваться на массовых видах спорта», «Советский футбол вступил в период реформ» «Спортивная мощь - Советский Союз возобновляет плавательные мероприятия". Идеологический подтекст спортивной рубрики «Жэньминь жибао» постепенно сходит на нет. В конце 1970-х и начале 1980-х годов правительство Китая постепенно прекратило ассоциировать Советский Союз с обсуждением «разрушения» и политики «практика - единственный критерий истины». Критикуя «ревизионизм», китайские газеты стали открыто обсуждать многообразие так называемой «социалистической модели» и критиковали догматическое отношение к пути общественного развития. Такое понимание, естественно, распространяется и на китайско-советские отношения и в корне отрицает легитимность идеологического спора между двумя сторонами. В 1989 году, встречаясь с Горбачевым, Дэн Сяопин отметил, что прошлые идеологические споры между Китаем и Советским Союзом имеют мало практического значения. Самое важное для Китая - это достоинство и безопасность. Другими словами, будущие китайско-советские отношения должны основываться на взаимоуважении и отсутствии угрозы . В мае 1991 года Генеральный секретарь ЦК КПК Цзян Цзэминь был приглашен посетить Советский Союз и подписал совместное коммюнике о том, что страны «имеют право выбирать социальные системы, идеологии, экономические модели и пути развития в соответствии со своими собственными характеристиками. Это не повлияет на нормальные отношения и сотрудничество между ними. " Это заявление положило конец разногласиям и спорам между Китаем и Советским Союзом в идеологическом поле, длившимся более 30 лет. В то же время, с нормализацией китайско-советских отношений и изменением суждений Китая о международной обстановке, критика "гегемонизма" Советского Союза постепенно прекратилась.

В сфере новостных сообщений, которые стали отражением и критикой идеи «новости - это инструмент классовой борьбы» во время культурной революции, использования западных концепций новостного общения, идеологическая окрашенность китайских средств массовой информации постепенно была устранена, а концепции объективной и правдивой подачи информации стали приобретать все большее распространение.[[58]](#footnote-57) Из статьи видно, что в разные исторические периоды частота идеологически заряженных слов в «Жэньминь жибао» явно различалась: во время советско-китайского союза между 1949 и 1965 гг. в докладе появилось большое количество упоминаний «социализма» и «коммунизма». Большая часть словаря использовалась, чтобы выразить превосходство и передовой характер социалистической системы; во время конфронтации между Китаем и Советским Союзом с 1966 по 1980 гг. лексика, которая часто появлялась в новостях, включала слова и выражения с понятием «империализм», такие как «империализм США» и «советская империя», «советский колониальный империализм», «два империализма» и т. д.; 1981-1991 гг. во время нормализации отношений между Советским Союзом термины «социализм», «коммунизм», «капитализм» и «империализм» никогда не появлялись в статьях. Спортивная рубрика «Жэньминь жибао» использовала менее вычурный язык, как было в период начала отношений китайско-советского союза, и не была столь же осуждающей и критичной, как в этап китайско-советской конфронтации, подача была более объективной с ровным и рациональным отношением.

**4. Вывод**

Под влиянием международной обстановки "холодной войны" и идеологической базы китайско-советских отношений спортивная рубрика «Жэньминь жибао» пережила те же 3 этапа: идеологической идентичности (1949-1965 гг.), идеологической борьбы (1966-1980 гг.) и снижения идеологической напряженности (1981-1991 гг.). Основную часть дискурса можно разделить на основных спикеров - правящую элиту, основных носителей информации - интеллигенцию и основной ретранслятор любых сообщений - средства массовой информации. Среди них средства массовой информации в основном конструируют идеологию и направляют или контролируют общественное мнение посредством «власти, определяющей повестку дня», «власти дискурса» и «власти, формирующей политический имидж» и так далее . Исходя из этого, нетрудно понять, почему спортивная рубрика «Жэньминь жибао” и ее статьи, посвященные спорту СССР имеют четкую идеологическую окраску в контексте «холодной войны», радикальных изменений в китайско-советских отношениях и «классовой борьбы Китая».

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ**

Это исследование посвящено анализу и изучению новостных статей китайских СМИ об отношениях между Советским Союзом и Китаем с 1949 по 1991 год. Целью данной работы является анализ советско-китайского сотрудничества за выделенный период времени. Для ее достижения были решены следующие задачи:

1. Исследование и анализ сообщений современных китайских СМИ об установлении китайско-советских отношений;  
2. Изучение сообщений политических СМИ, анализ основных причины кризиса советско-китайских отношений  
3. Исследование статей спортивной рубрики «Жэньминь жибао» того, как освещается в ней процесс развития дипломатических отношений двух стран. Из-за исторических причин и особой международной обстановки отношения с Советским Союзом были важной повесткой дипломатических отношений Китая в течение длительного времени. В отношениях с Советским Союзом Китай совершил много ошибок, но также одержал много побед. С конца 1949 года по начало 1950 года визит Мао Цзэдуна в Советский Союз и заключение «Договора о дружбе, союзе и взаимной помощи между Советским Союзом и Китаем» ознаменовали начало «медового месяца» или сближения между Китаем и Советским Союзом. С этого момента пор Китай и Советский Союз начали тесно сотрудничать в политической, экономической и культурной сферах. 1950-е годы были периодом, когда Советский Союз помогал Китаю, а Китай учился у Советского Союза. В период с 1953 по 1959 годы Советский Союз договорился с Китам о воплощении в общей сложности 304 совместных промышленных проектов. Когда советских экспертов отозвали в 1960 году, было завершено 149 из них. Советский Союз отправил Китай 18 000 экспертов и консультантов, чтобы помочь Китаю создать национальную систему управления и развивать его экономику, военную промышленность, культуру и образование. С помощью Советского Союза Китай создал основу для индустриализации народного хозяйства и построил социалистическую систему в соответствии с опытом советского социалистического строительства. Китай стал широким рынком сбыта советских машин и оборудования и, в свою очередь, обеспечил Советский Союз большим количеством сельскохозяйственной продукции и продукции легкой промышленности и важными стратегическими ресурсами[[59]](#footnote-58).

Чтобы укрепить дружеские отношения между двумя странами, китайское правительство способствовало большему числу публикаций о китайско-советских отношениях в течение этого периода, используя средства массовой информации для укрепления дружбы и сотрудничества между двумя странами. Однако уже после 1960 года Мао Цзэдун и Хрущев использовали средства массовой информации для взаимных нападок, обе стороны вступили в дискуссию в области идеологии, которая нарушила отношения между двумя государствами. Впоследствии Коммунистическая партия Китая отказалась участвовать в конференциях, проводимых СССР, заявив, что «борьба между двумя идеологиями международного коммунистического движения перешла на новый уровень». Международное коммунистическое движение раскололось. ЦК КПСС пригласил Коммунистическую партию Китая направить делегацию на 23-й съезд Коммунистической партии СССР. КНР категорически отказалась. В 1966 году началась культурная революция в Китае, и китайско-советские споры только усилились.

В 1982 году Китаю и Советскому Союзу удалось начать процесс восстановления отношений. Усилиями Дэн Сяопина, Андропова, Горбачева и др. Лидеров китайско-советские отношения нормализовались. С 15 по 18 мая 1989 года Генеральный секретарь ЦК КПСС Горбачев посетил Китай, в результате чего отношения между двумя странами были окончательно нормализованы. После встречи было выпущено «Китайско-советское совместное коммюнике», новостные сообщения обеих сторон в течение этого периода были объективными и не имели негативной окраски, идеология больше не являлась основной темой статей. Отношения между двумя странами вновь вступили в период сотрудничества и просуществовали до распада Советского Союза в 1991 году.

Средства массовой информации существуют как четвертая политическая власть, в дополнение к «исполнительной власти, законодательной власти, судебной власти». Это сыграло важную роль в двусторонних отношениях различных стран мира. Кроме того, благодаря особенным национальным условиям Китая и Советского Союза в то время, новостной материал о китайско-советских отношениях между 1949 и 1991 годами также в некоторой степени играл роль исторических записей. Из-за особенностей системы СМИ в Китае большое количество новостных материалов фактически является отражением внешней политики правительства. С определенной точки зрения, анализ и изучение новостных сообщений в этот период равносильны анализу и изучению политики Китая. Следует также отметить, что данные статьи о взглядах правительства на китайско-советские отношения имеют большое значение для международных отношений и исторических исследований[[60]](#footnote-59).

Если смотреть глубоко в историю, китайско-российским отношениям уже более 400 лет, однако до 1949 года китайско-российские отношения не были в центре внимания обеих стран. Также не было и очень конкретных записей о ходе их формирования. Так было до 1 октября 1949 года. После создания Нового Китая обе стороны начали полномасштабно освещать данную тему в докладах и новостных сводках, особенно в связи с дальнейшим углублением китайско-российских отношений. Международные обмены между двумя сторонами становились все более частыми, а отношения между двумя странами становились ближе. Взаимная выгода является основным направлением нынешних китайско-российских отношений, но из-за культурных различий, исторических и политических разногласий Китай и Россия все еще имеют не разрешили некоторые конфликты в отношениях. Как сказал известный китайский император Ли Шиминь: «История - это зеркало, которое отражает прошлое, и мы можем избежать будущих ошибок, обращаясь к этому зеркалу». Мы можем, опираясь на исследование и анализ китайско-советских отношений в китайских СМИ, извлечь уроки из опыта взаимодействия наших стран в 1949-1991 годах. В будущих китайско-российском отношениях мы сможем укрепить сотрудничество и дружбу между двумя странами, чтобы избежать разногласий и конфликтов, чтобы сотрудничество между Китаем и Россией сохранялось в течение длительного времени.

**Список использованных источников и литературы**

# **Книги**

# ［1］ Шень Чжихуа. История советско-китайских отношений: с 1917 по 1991 год ［М］. Пекин:Народное издательство, , 2011 .221с.

# Чжан Цижи. История Китая [М]. Китайская Народная Республика. Пекин: Издательство Синьхуа,2012: .450с

# [3]Брежнев, А.А. Китай: тернистый путь к добрососедству. Воспоминания и размышления.Москва[М]., 1998. 117с

# [4]Мао Цзэдун и Сталин [М.]. Пекин: издательство "Чжунъянь вэньянь чубаньшэ".2002 c 145-148

# [5] Кулик Б.Т.Советско-китайский раскол: причины и последствия. .М, 2002.2 59 с

# [6] Пу Гуолян.точка замерзания советско-китайских отношения с 1956 по 1965 гг.Жэньминь чубаньшэ издательство, 2000.190с.

# [7] Сунь Цимин. Начало и конец китайско-советских отношений [М.]. Шанхай: Народное издательство, 2002.187с.

# [8] Лю Чжи. История китайско-советских отношений [М.]. Пекин: Международная группа издателей научной, технической литературы, 2011.247с

# [9] У си .Десятилетная борьба: 1956-1966 гг. Воспоминания о советско-китайских отношениях (часть 1). Пекин: Центральное издательство документов, 1999.118с

# [10]Син Хэмин. Советская и китайская модели социализма: взгляд из Китая [М]. Фучжоу: Фуцзянское издательство, 2006.237с

# [11] Ян Куйсун. Мао Цзэдун и вражда Москвы [М]. Наньчан: Издательство Цзянси, 2011.178с

# [12] Дитер Хайнцш (Германия). Китайско-Советский Союз [М.]. Пекин: Издательство Синьхуа, 2001.209с

# [13] Ху Анганг. История китайской политической экономии (1949-1976). [М]. Пекин: Издательство университета Цинхуа, 2008.189с

# [14] Фэй Чжэнцин (США) и МакФаква (США). Кембриджская история Китайской Народной Республики 1949-1965 гг. [M] Пекин: Научное издательство, 1990.465с

# [15]«Избранные произведения Мао Цзэдуна» : том 4 [М.]. Пекин:Издательство<Жэньминь чубаньшэ>，1997.255с

# [16] Ян Куйшунь.Великий кормчий -Мао Цзэдуна: Том 4 [М.]. Пекин: Издательство<Жэньминь чубаньшэ>, 1997.234с.

# [17]«Избранные произведения Мао Цзэдуна» : том 5[М.]. Пекин:Издательство<Жэньминь чубаньшэ>，1977.199с.

# [18]Хуан Ху. История развития китайской журналистики [М]. Шанхай: Фудань университет , 2001.246с.

# [19]Дэн Сяопин.«Избранные произведения Дэн Сяопин.»: том 3 [М.]. Пекин:Издательство<Жэньминь чубаньшэ>，1993.309с

# [20]Си Йи . «Краткая история культурной революции» [М]. Пекин.Издательство истории, 1996.332с.

# [21]Избранные произведения Мао Цзэдуна[М.]. Пекин:издательство<Жэньминь чубаньшэ>1991 .550с

[22]Ли Чжуан. Жэньминь жибао-бурный век[М]. Пекин: Жэньминь жибао издательство, 1993.230с

# **Статья**

# [1]Александрова, М.В.Экономика Северо-Восточного Китая и советская помощь КНР в 50-х гг. XXв. / М.В. Александрова // Китай в мировой и региональной политике. История и современность. 2013. с 4-7

# [2] Цуй Ян，Чжан Инь， Пинг Хе，Электронное периодическое издание"Гуанмин жибао" с 1949 по 1956 г. [N]2013.№6. с 8-9

# [3] Конг Хэнбин.СССР И КНР [J].КНР научно-исследовательский институт, 2002.№4 .с 9-10

# [4] Цянь Цзян. Ху Цяому и «Жэньминь жибао» [J.] Пекинский университет. 2014.№10 с 7

# [5] Вэй Лишуай. Мао Цзэдун и «Жэньминь жибао» в 1956 г. [J]. Пекинский университет 2014.№2 с 23-25

# [6] Сюэ Вентинг, Ченг Яли. Дружба и раскол между КНР и СССР («Жэньминь жибао» в 1949-1991 гг.) [J].Журнал Пекинского университета спорта, 2015, №8 .с 3-4

# [7] Чэн Чжунъюань. Ху Цяому и Жэньминь жибао (1980-1991гг.) [J]. Вестник Академии наук КНР. 2013.№7,с 8.

# [8] Лю Цзючжоу. «Жэньминь жибао» с 1950 по 1977 год. [J.]. Журнал Китайского университета Циндао, 2008, №5.с4-6

# [9] Юань Инчунь.«Жэньминь жибао»: 1950–2010 годы [J]. Новая теория Тяньфу. 2015.№6.с19-20

# [10] Мурата Тадаши (Япония). История Китайской Народной Республики[J] Научно-исследовательский кабинет истории партии цк.1999.№9.с3-7

# [11] Яо Чаохуа: Марксистско-ленинская идеология в новом Китае -[N].Университет Фудан, 2014..№2.с7-10

# [12] Чжан Шужень: Китай и Советский Союз [N]. Шаньдунский педагогический университет, 2016..№1.с5-9

# [13] Фэн Си. Государственная информационная политика нового Китая [J]. Университета Хэнань,2015..№5.с21-22

# [14] Лю Синьмэй. Идеологическая борьба между Китай и СССР [J]. Университета Янбянь, 2011..№2.с16-18

# [15] Ши Вэньвэнь.Отношения между СССР и КНР в 1950-х годах. [J] Тяньцзиньский педагогический университет, 2009..№6.с11-14

# [16] Цю мэй.Модели партийной идеологии КНР(1949-2011)[J].Юго-Западный университет Цзяотун, 2013..№1.с5-9

# [17] Хао Ю. «Жэньминь жибао» и Мао цзэдун [J]. Шаньдунский университет, 2014.№2.с 7-9

# [18] Чэн Мэйлин. «Жэньминь жибао» и марксизм (1949–1966) [J]. Университета Цюйфу 2017.№1.с 15-17

# 4] Цзинь Фэн. Советский баскетбол [N]. Жэньминь жибао, 1999.№10 с11-12

# [19] Ой Лон. Советский спорт [N]. Жэньминь жибао, 1994 .№ 09 .с8-10

# [20] Цзян Хе，СССР физкультурное движение[N]. Жэньминь жибао, 1957.№11 с02 -05.

# [21] Тэн Фэй，Жизнь Советского Союза и народной демократии [N]. Жэньминь жибао, 1952 . №07 .с19 -21.

# [22] Чжан Ишань，Художественная гимнастика в Советском Союзе [N]. Жэньминь жибао, 1953 -.№09 .с22 -24.

# [23] Ян Чжэнью，Восточно и запад[N].Жэньминь жибао, 1958 . №07.с3-7 .

# [24] Сунь Шуай.Китайско-советских отношения［J］,Жэньминь жибао. 2014, №5.с09-15.

# [25] Ся Тин，Советско-китайские переговоры [J]. Жэньминь жибао, 1976 . №11 . с20 -22.

# [26] Цзы Пин. Китайско-советская дружба [N]. Жэньминь жибао, 1952.№12.с18-20.

# [27] Сюй Цзыки,Опыты Советского Союза [N]. Газета китайско-советской дружбы, 1955.№04.с06 -08

# [28]Ван Яо，Лю Лу，Электронное периодическое издание "Жэньминь жибао" с 1949 по 1956 год [N] 2011.№8. с 12-16

1. Шень Чжихуа. Истории советско-китайских отношений: с 1917 по 1991 год ［М］. Пекин:Народное издательство, , 2011 .221с. [↑](#footnote-ref-0)
2. Чжан Шужень: Китай и Советский Союз [N]. Шаньдунский педагогический университет, 2016..№1.с5-9 [↑](#footnote-ref-1)
3. Фэн Си. Государственная информационная политика нового Китая [J]. Университета Хэнань,2015..№5.с21-22 [↑](#footnote-ref-2)
4. Кулик Б.Т.Советско-китайский раскол: причины и последствия. .М, 2002.2 59 с [↑](#footnote-ref-3)
5. Конг Хэнбин.СССР И КНР [J].КНР научно-исследовательский институт, 2002.№4 .с 9-10 [↑](#footnote-ref-4)
6. Цзы Пин. Китайско-советская дружба [N]. Жэньминь жибао, 1952.№12.с18-20. [↑](#footnote-ref-5)
7. Ши Вэньвэнь.Отношения между СССР и КНР в 1950-х годах. [J] Тяньцзиньский педагогический университет, 2009..№6.с11-14 [↑](#footnote-ref-6)
8. Сунь Цимин. Начало и конец китайско-советских отношений [М.]. Шанхай: Народное издательство, 2002.187с. [↑](#footnote-ref-7)
9. Дитер Хайнцш (Германия). Китайско-Советский Союз [М.]. Пекин: Издательство Синьхуа, 2001.209с [↑](#footnote-ref-8)
10. Цуй Ян，Чжан Инь， Пинг Хе，Электронное периодическое издание"Гуанмин жибао" с 1949 по 1956 г. [N]2013.№6. с 8-9 [↑](#footnote-ref-9)
11. Сюй Цзыки,Опыты Советского Союза [N]. Газета китайско-советской дружбы, 1955.№04 c06 [↑](#footnote-ref-10)
12. Сюй Цзыки,Опыты Советского Союза [N]. Газета китайско-советской дружбы, 1955.№04 c07 [↑](#footnote-ref-11)
13. Сюй Цзыки,Опыты Советского Союза [N]. Газета китайско-советской дружбы, 1955.№04 c08 [↑](#footnote-ref-12)
14. Лю Цзючжоу. «Жэньминь жибао» с 1950 по 1977 год. [J.]. Журнал Китайского университета Циндао, 2008, №5.с4-6 [↑](#footnote-ref-13)
15. Тэн Фэй，Жизнь Советского Союза и народной демократии [N]. Жэньминь жибао, 1952 . №07 .с19 -21. [↑](#footnote-ref-14)
16. Ян Куйшунь.Великий кормчий -Мао Цзэдуна: Том 4 [М.]. Пекин: Издательство<Жэньминь чубаньшэ>, 1997.234с. [↑](#footnote-ref-15)
17. «Избранные произведения Мао Цзэдуна» : том 5[М.]. Пекин:Издательство<Жэньминь чубаньшэ>，1977.199с. [↑](#footnote-ref-16)
18. Ши Вэньвэнь.Отношения между СССР и КНР в 1950-х годах. [J] Тяньцзиньский педагогический университет, 2009..№6.с11-14 [↑](#footnote-ref-17)
19. Яо Чаохуа: Марксистско-ленинская идеология в новом Китае -[N].Университет Фудан, 2014..№2.с7-10 [↑](#footnote-ref-18)
20. Ван Яо，Лю Лу，Электронное периодическое издание "Жэньминь жибао" с 1949 по 1956 год [N] 2011.№8. с 12-16 [↑](#footnote-ref-19)
21. У си .Десятилетная борьба: 1956-1966 гг. Воспоминания о советско-китайских отношениях (часть 1). Пекин: Центральное издательство документов, 1999.118с [↑](#footnote-ref-20)
22. Чжан Цижи. История Китая [М]. Китайская Народная Республика. Пекин: Издательство Синьхуа,2012: .450с [↑](#footnote-ref-21)
23. Ван Яо，Лю Лу，Электронное периодическое издание "Жэньминь жибао" с 1949 по 1956 год [N] 2011.№8. с 12-16 [↑](#footnote-ref-22)
24. Ли Чжуан. Жэньминь жибао-бурный век[М]. Пекин: Жэньминь жибао издательство, 1993.230с [↑](#footnote-ref-23)
25. Хао Ю. «Жэньминь жибао» и Мао цзэдун [J]. Шаньдунский университет, 2014.№2.с 7-9 [↑](#footnote-ref-24)
26. Цю мэй.Модели партийной идеологии КНР(1949-2011)[J].Юго-Западный университет Цзяотун, 2013..№1.с5-9 [↑](#footnote-ref-25)
27. Лю Чжи. История китайско-советских отношений [М.]. Пекин: Международная группа издателей научной, технической литературы, 2011.247с [↑](#footnote-ref-26)
28. Сунь Цимин. Начало и конец китайско-советских отношений [М.]. Шанхай: Народное издательство, 2002.187с. [↑](#footnote-ref-27)
29. Мао Цзэдун и Сталин [М.]. Пекин: издательство "Чжунъянь вэньянь чубаньшэ".2002 c 145 [↑](#footnote-ref-28)
30. Мао Цзэдун и Сталин [М.]. Пекин: издательство "Чжунъянь вэньянь чубаньшэ".2002 c 147 [↑](#footnote-ref-29)
31. Юань Инчунь.«Жэньминь жибао»: 1950–2010 годы [J]. Новая теория Тяньфу. 2015.№6.с19-20 [↑](#footnote-ref-30)
32. «Избранные произведения Мао Цзэдуна» : том 4 [М.]. Пекин:Издательство<Жэньминь чубаньшэ>，1997.255с [↑](#footnote-ref-31)
33. Избранные произведения Мао Цзэдуна[М.]. Пекин:издательство<Жэньминь чубаньшэ>1991 .550с [↑](#footnote-ref-32)
34. «Избранные произведения Мао Цзэдуна» : том 4 [М.]. Пекин:Издательство<Жэньминь чубаньшэ>，1997.255с [↑](#footnote-ref-33)
35. Александрова, М.В.Экономика Северо-Восточного Китая и советская помощь КНР в 50-х гг. XXв. / М.В. Александрова // Китай в мировой и региональной политике. История и современность. 2013. с 4-7 [↑](#footnote-ref-34)
36. Ян Чжэнью，Восточно и запад[N].Жэньминь жибао, 1958 . №07.с3 . [↑](#footnote-ref-35)
37. Ян Чжэнью，Восточно и запад[N].Жэньминь жибао, 1958 . №07.с4 [↑](#footnote-ref-36)
38. Сунь Шуай.Китайско-советских отношения［J］,Жэньминь жибао. 2014, №5.с09-15. [↑](#footnote-ref-37)
39. Ся Тин，Советско-китайские переговоры [J]. Жэньминь жибао, 1976 . №11 . с20 -22. [↑](#footnote-ref-38)
40. Фэй Чжэнцин (США) и МакФаква (США). Кембриджская история Китайской Народной Республики 1949-1965 гг. [M] Пекин: Научное издательство, 1990.465с [↑](#footnote-ref-39)
41. Син Хэмин. Советская и китайская модели социализма: взгляд из Китая [М]. Фучжоу: Фуцзянское издательство, 2006.237с [↑](#footnote-ref-40)
42. Пу Гуолян.точка замерзания советско-китайских отношения с 1956 по 1965 гг.Жэньминь чубаньшэ издательство, 2000.190с. [↑](#footnote-ref-41)
43. Вэй Лишуай. Мао Цзэдун и «Жэньминь жибао» в 1956 г. [J]. Пекинский университет 2014.№2 с 23-25 [↑](#footnote-ref-42)
44. У си .Десятилетная борьба: 1956-1966 гг. Воспоминания о советско-китайских отношениях (часть 1). Пекин: Центральное издательство документов, 1999.118с [↑](#footnote-ref-43)
45. Ян Куйсун. Мао Цзэдун и вражда Москвы [М]. Наньчан: Издательство Цзянси, 2011.178с [↑](#footnote-ref-44)
46. Брежнев, А.А. Китай: тернистый путь к добрососедству. Воспоминания и размышления.Москва[М]., 1998. 117с [↑](#footnote-ref-45)
47. Мурата Тадаши (Япония). История Китайской Народной Республики[J] Научно-исследовательский кабинет истории партии цк.1999.№9.с3-7 [↑](#footnote-ref-46)
48. Цянь Цзян. Ху Цяому и «Жэньминь жибао» [J.] Пекинский университет. 2014.№10 с 7 [↑](#footnote-ref-47)
49. Ой Лон. Советский спорт [N]. Жэньминь жибао, 1994 .№ 09 .с8-10 [↑](#footnote-ref-48)
50. Цзян Хе，СССР физкультурное движение[N]. Жэньминь жибао, 1957.№11 с02 -05. [↑](#footnote-ref-49)
51. Цзинь Фэн. Советский баскетбол [N]. Жэньминь жибао, 1999.№10 с11-12 [↑](#footnote-ref-50)
52. Чжан Ишань，Художественная гимнастика в Советском Союзе [N]. Жэньминь жибао, 1953 -.№09 .с22 -24. [↑](#footnote-ref-51)
53. Лю Синьмэй. Идеологическая борьба между Китай и СССР [J]. Университета Янбянь, 2011..№2.с16-18 [↑](#footnote-ref-52)
54. Дэн Сяопин.«Избранные произведения Дэн Сяопин.»: том 3 [М.]. Пекин:Издательство<Жэньминь чубаньшэ>，1993.309с [↑](#footnote-ref-53)
55. Си Йи . «Краткая история культурной революции» [М]. Пекин.Издательство истории, 1996.332с. [↑](#footnote-ref-54)
56. Чэн Чжунъюань. Ху Цяому и Жэньминь жибао (1980-1991гг.) [J]. Вестник Академии наук КНР. 2013.№7,с 8. [↑](#footnote-ref-55)
57. Сюэ Вентинг, Ченг Яли. Дружба и раскол между КНР и СССР («Жэньминь жибао» в 1949-1991 гг.) [J].Журнал Пекинского университета спорта, 2015, №8 .с 3-4 [↑](#footnote-ref-56)
58. Хуан Ху. История развития китайской журналистики [М]. Шанхай: Фудань университет , 2001.246с. [↑](#footnote-ref-57)
59. Ху Анганг. История китайской политической экономии (1949-1976). [М]. Пекин: Издательство университета Цинхуа, 2008.189с [↑](#footnote-ref-58)
60. Фэн Си. Государственная информационная политика нового Китая [J]. Университета Хэнань,2015..№5.с21-22 [↑](#footnote-ref-59)